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н о в ы й  УЧЕБНЫЙ ГОД
Завтра в высптнз, средни  специальных 

Тч&бных заведениях и школах начинается 
новый учебный год.

Коии^чтистическая па1ртия. Советское 
правительство проявляют огромнейшую 
заботу о народном образовании. В нашей 
стране в настоящее время осуществляется 
переход на всеобщее среднее обраэование. 
Непрерывно распшряется сеть вузов и 
техникуогО’В. В этом году количество сту
дентов в вузах достншет 1.850 тысяч че
ловек. На первые курсы высших учетных 
заведений —  днеданых, вечерних н заоч
ных —  нъпгче принято 457 тысяч новых 
студентов. Это значительно больше, чем в 
прошлом году.

Распшряется сеть учебных заведений в 
вашей области. В последние годы в Том
ске создан новый инженерноч^троитель- 
ный институт, организованы новые фа
культеты в университете, политехниче
ском институте. Государство отпускает 
большие средства на строительство новых 
учебных корпусов, студенческих общежи
тий, домов для научных работников. В 
последние годы ряд новых прекрасных 
общежитий получили студенты политех- 
нхгческого института. В этом учебном го
ду вступят в строй новое большое обще
житие для студентов университета, обще
житие для студентов электромеханическо
го института инженеров железнодорожно
го транспорта, будет начато строительство 
учейшго корпуса инженерно-строительно
го института,

В области из года в год растет сеть 
школ. В этом году, например, начнут ра
боту 10 новых средних школ. Количество 
учащихся в 8— 10-х классах увеличится 
более чем на три тысячи человек.

В новом учебном году учебным заведе
ниям нашей страны предстоит решать 
большие и ответственные задачи.

До последнего времени оканчивающие 
среднюю школу, как правило, шли в выс
шие учебные заведения. В настоящее вре
мя, в условиях перехода на всеобщее 
среднее образование, количество оканчи
вающих среднюю школу с каждым годом 
стало быстро увеличиваться, и это созда
ло благоприятные условия для обеспече
ния высших и средних специальных учеб, 
ных заведений более подготошенными 
абптуриента^га. В то же время переход на 
всеобщее среднее образование дает воз
можность напраолять значительное коли- 
чест'во юношей и девушек, оканчивающих 
среднюю школу, непосредственно на рабо
ту на производство. Все это обязывает 
среднюю школу не только обеспечить 
дальнейшее повышение качества подготов
ки своих воспитанников к  поступлению 
их в высшие учебные заведения и техни
кумы, но и вооружать их определенной 
суммой умений и навыков, необходюсых 
для будущей практической деятельности.

Псходя из этого. Министерство цросве. 
щепия РСФСР провело работу по состав
лению нового ^^ебного плана и новых 
программ начальной, семилетней и сред
ней школы. Новый учебный план и новые 
программы предусматривают сохранение 
объема знаний, необходимых для продол
жения образования в высшей школе, и 
создают возможности для дальнейшего по
вышения учебно-восштательной работы 
школ, для политехнического обучения. 
Новый учебный план и новые программы 
предусматривают некоторые сокращения 
учебного материала н уменьшение коли
чества часо-в па гуманитарные предметы 
за счет исключения второстепенных во
просов, вы.ходящих за пре.делы основ 
наук. В связи с этим увеличивается чис
ло часов на изучение предметов, которые 
имеют важное значение в осуществлении 
политехнического обучения. Со1кращр.чие в 
новом учебном году количества часов по 
некоторым пре.тметам отнюдь не означает, 
что требования к ним снижаются. Педаго
гические коллективы должны добиваться 
глубоких и прочных знаний у пгкольни- 
ксв по всем предметам. В нашей обл?.сги 
есть ряд щкол с низкой успеваемостью. 
Попрежнему низке успеваемость, напри
мер, по русскому языку. Снятие в учеб
ном плане русского языка как отдельного 
предмета преподавания в 8— 10 классах 
обязывает каждую школу улучшить по
становку преподавания его в 1— 4-х и
5— 7 классах.

Готовя учащихся к будущей практиче
ской деятельности, школы должны макси

мально укреплять своя связи с предпрня- 
тия1ми, колхозами, МТС, воспитывать у 
школьников любовь к труду, интерес к 
производственным специальностям.

В этом году, как и в предыдущем, пе
ред школами с первьга же дней учебных 
занятий будет стоять задача создания 
сплоченных ученических коллективов. Не. 
обходимо в етом деле больше использовать 
помощь комсомольских и !иионбр(Жих ор
ганизаций, помотать им правильно строить 
свою деятельность. Нужно решительно бо. 
•роться с фактами распущенности, недис
циплинированности, которые еще наблю
даются среди части учащихся. Итоги 
прошлого учебного года показывают, что 
в отдельных школах воспитательной ра
боте нс уделялось достаточного внимания. 
Случаи грубейших нарушений дисципли
ны были, например, в школах XsM 3, 5. 
12 г. Томска.

В последнее время заметно укрепилась 
связь школ с родителями, обществен
ностью. Но еще можно найти немало при
меров, когда отдельные организации пло
хо помогают школам, а некоторые роди
тели неправильно понимают свою роль в 
воспитании детей. Необходимо, чтобы 
партийные, советские, профсоюзные, ком. 
сомольские оргавгоации повседневно по
могали школе в ее воспитательной работе, 
в организации связи семьи и школы, ук
репляли авторитет учителя, повышали от
ветственность родителей за воспитание де
тей.

Большие задачи стоят перед высшей 
школой. В этом году Министерство выс
шего образования СССР провело работу по 
пересмотру вузовских учебных планов с 
целью расширения профиля подготовки 
специалистов, выссвобождения времени для 
самоетоятельно'й работы студентов. В нр- 
вых учебных программах учитываются 
HOBetoze достижения науки и техники. 
Необходимо, чтобы профессорско-препода
вательские коллективы более полно ис
пользовали эти возможности для улучше
ния подготовки специалистов. Следует по. 
высить идейно-теоретичеекпй уровень 
лекций, семинарских занятий, улучшить 
руководство самостоятельной работой сту
дентов. Особенно внимательно нужно от
нестись к студентам-первокурсникам, ко
торые на первых порах встретятся с не
которыми трудностями в учебе.

В газете «Красное Знамя» недавно был 
опубликован ряд материалов, авторы кото, 
рых указывали на серьезные недостатки 
в подготовке молодых специалистов в том
ских вузах. Долг руководителей вузов, 
деканов, работников кафедр, преподавате
лей и партийных организаций —  всесто
ронне проанализировать постановку учеб
ного процесса в вузах, принять все меры 
к тому, чтобы устранить имеющиеся в 
нем недостатки, добиться высокого каче
ства подготовки молодых специалистов.

Советский народ с большим подъемом 
борется сейчас за выполнение решения 
июльского Пленума ЦК КПСС. Важная 
роль в выполнении задач, поставленных 
Пленумом, прЕвадлежит научно-исследова
тельским учреждениям и  высшим учебным 
заведениям. Июльский Пленум ПК КПСС 
указал на необходимость активизировать 
научную работу высших учебных заведе
ний. Ученые Томска должны перестроить 
всю свою научную работу в свете требо
ваний июльского Пленума ЦК КПСС, со
средоточив внимание главным образом на 
решении крупных научных проблем, ак
туальных, первостепенных вопросов тех
нического прогресса. Вузы Томска распола
гают богатыми возможностями для того, 
чтобы оказывать более ощутимую помощь 
производству.

Благоприятные возможности для повы
шения качества подготовки молодых спе
циалистов имеются и в техникумах. В 
этом году они еще больше пополнились 
учащ1гмися, имеющими среднее образова
ние. Новый учебный год в техникумах 
также должен пройти под знаком повы
шения качества подготовки будущих спе
циалистов.

Нет сомнения, что учебные заведения в 
новом учебном году добьются новых успе
хов в обучении МОЛО.ДОГО поколения. Пер
вейшая обязанность партийных, совет
ских. профсоюзных, комсомольских орга
низаций —  постоянно помогать учебным 
заведениям в их важнейшей работе по 
обучению и воспитанию молодежи.

ПОДНЯТЬ ТЕМПЫ УБОРКИ УРОЖАЯ И ХЛЕБОЗАГОТОВОК!
*  *

Августовское задание по хлебосдаче
перевыполнено

В нашем колхозе нынче уборка урожая 
ведется значительно лучше, чем в прош
лом году.

На полях работают 6 комбайнов Рыба- 
ловской МТС. Комбайнеры Борис Грибов- 
ский, Павел Шумский и другие не жале
ют сил, чтобы быстрее закончить уборку, 
помочь колхозу досрочно рассчитаться с 
государством по хлебопоставкам.

Механизаторы работают в тесном со
дружестве с колхозниками. На 13 конных 
бестарках отвозится от комбайнов на то
ка намолоченное зерно. Возчик В. Мазюк 
перевозит до 100 центнеров зерна в день, 
в полтора раза перевыполняя нормы. Хо
рошо работают на уборке зерновых кол
хозники А. Пелевич, М. Иоч, В. Пелевяч,

Зерно, требующее просушки, поступает 
с полей на три зерносушилки. Зерносу
шилка «Колхозница» в первой полеводче
ской бригаде механизирована. Здесь перед 
началом у ^рк и  урожая установили грн 
электромотора. Заведующий сушилкой Фе
дор Колдари организовал круглосуточную 
работу сушилки. Она пропускает по 150 
и больше центнеров зерна в сутки. 7 гру
зовых автомашин заняты на вывозге 
зерна с токов. Колхозный шофер Иосиф 
Шимановский ежедневно выполняет на 
вывозке хл«ба по полторы— две нормы. 
Геннадий Шаруха перевозит зерно из

колхоза на вривошеянский пуикт «За- 
готзерно». Он делает в сутки по 4 рейса 
и ежедневно вывозит по 100 центнеров 
хлеба.

В колхозе убрано более 700 гектаров 
озимой -ржи и яровых культур. С каждым 
днем возрастают темпы хлебоуборки, по
вышается напряжение в труде.

Включдшиись в соревнование в честь 
XX съезда КПСС, колхозники артели ре
шили досрочно рассчитаться с государст
вом по хлебопоставкам. Каждые сутки 
колхоз вывозит на заготовительные пунк
ты по 250— 300 центнеров зерна. На 
25 августа мы уже сдали 3.436 центне
ров зерна, намного перевыполнив авгу
стовское задание.

В колхозе почти полностью засьшаны 
семена ржи на посев будущего года. Кол- 
хозпикам выдало авансом по одному ки
лограмму хлеба и по 3 рубля деньгами на 
трудодень.

В соревновании колхозов района наш 
колхоз по хлебосдаче занимает одно из 
первых мест. Колхозники артели решили 
завершить выполнение плана хлебосдачи 
в ближайшие дни и продать в госзакупки 
600 центнеров хлеба.

П. БУЛАВеНИЙ, 
председатель колхоза имени Ворошилова.

Кривошеинского района.

С высоким напряжением
Колхозники сельхозартели имени Хру

щева. Еарбнгского района, прилагают все 
силы к  тому, чтобы быстро и без потерь 
убрать урожай. В колхозе широко раз
вернулось социалистическое соревнование 
за достойную встречу XX съезда КПСС. 
По уборке урожая колхоз жмени Хрущева 
удерживает первенство среди других сель, 
хозартелей района. Августовский график 
сдачи хлеба государству бьи выполнен к 
20 августа. Госуда1рству сдано более 1.100 
центнеров хлеба нового утрожая.

На центральном току колхоза с утра до 
позднего вечера кипит напряженная рабо

та. Ежедневно с тока отправляется по 
150— 200 центнеров хлеба.

Колхозники Е. Крохина, П. Неустроева,
С. Кокурина, Т. Ткаченко при норме 
100 центнеров ежедневно пропускают че. 
рез Клейтоны по 140— 150 центнеров 
зерна. Хорошо работают на току также
A. Чурилова, А. Богомолова.

В любое время суток водят машины, 
груженные зерном, колхозные шоферы
B. Скосарев и В. Кожин, выполняя нор
мы на 150— 200 процентов.

Е. ПОТАНИН, 
заведующий сушилкой колхоза 

имени Хрущева, Парбигского района.

"  ... ............................
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Не используется большой резерв
В Асиновском районе убрана только 

третья часть хлебов. Одной из причин 
медленных темпов уборки является пло
хое использование на косовице хлебов 
простых уборочных машин. Простые убо
рочные машины применяются на уборке 
только в 3— 4 колхозах района, да и то 
в очень небольших масштабах. Всего в 
районе убрано вручную и простейшими 
уборочными машинами немногим более 
ста гектаров хлебов.

Сильно затянули косовицу ржи колхо
зы имени Хрущева, имени Лысенко, «Па
мять Кирова». В каждом из них еще не 
убрана рожь с площади от 100 до 200 
гектаров. Руководители этих колхозов 
тт. Гусева, Стенина, Попов не хотят 
включать в уборку простые конные ма
шины..

В колхозах имени Жданова, имени Ка
линина, «Красная звезда» посевы разме
щены в основном по мелким участкам, 
и все же уборка урожая с этих участков 
производится не простейшими машинами, 
а комбайнами, допускаются большие хо
лостые перегоны машин.

Не борются за использование простей
ших уборочных машин колхозов на убор

ке урожая и руководители Асиновской и 
Митрофановской МТС, а ведь в районе 
еще более 600 гектаров ржи стоит на 
корню и осыпается.

Главные агрономы МТС тт. Косач и 
Капленко следят за качеством уборки, 
борются с потерями зерна при ком
байновой уборке. Но непонятно, почему 
они мирятся с затяжкой уборки урожая, 
не видят потерь зерна на корню ж не ор
ганизуют уборку хлебов простейшими ма
шинами.

В большинстве колхозов района начата 
уборка яровых культур. Многие комбай
новые агрегаты значительно повысили 
выработку. Но имеющимся в районе ком
байновым парком, даже при высокопроиз
водительном его использовании, в сжатые 
сроки урожай не убрать. Руководители 
МТС и колхозов должны немедленно вклю
чить в уборку хлебов простые уборочные 
машины.

Сокращение сроков уборки урожая яв
ляется главной задачей всех тружеников 
сельского хозяйства. На это должны быть 
направлены все силы и средства колхозов 
и МТС.

И. ФЕДОРОВ.

Высокиш! темпами убирает хлеба на полях колхооа имени Сталика, Аоя- 
нсвокого района, комбайиер Митрофановской МТС П. И. Ширяев. К 29 августа 
он убрал 375 гектаров хлебов, намолотил 4.553 центнера верна. В областном 
соревновании комбайнеров П. И. Ширяев занимает одно иэ первых мест, 

l ia  снимке: комбайнер Митрофановской МТС П. И. Ширяев.
Фото А- Луговцошой.

Как я убрал 100 гектаров льна 
за 17 дней

Богатый урожай льна выращен в сель-' 
зюэартели имени Ворошилова. Сейчас на 
полях в разгаре уборка этой ценной тех
нической культуры. Теребление льна ди
рекция МТС и правление а11Угелж поручили 
мне. Льнотеребильщиком в этом колхозе я 
работаю четвертый год на о.1ной и топ же 
льнотеребилке. И надо сказать, служит 
она мне осе эти годы безотказно.

Свою машину для теребления льна я 
подготовил еще задолго до наступления 
страдной поры. Особенно тщательно прове
рил и отрегулировал теребильные секции, 
внес в низ не^льш ие усовершенствова
ния. Например, пластины передних сек
ций, расположенных позади, загнул 
внутрь: это исключает «заедание» льна в 
секциях. В этом году, чтобы облегчить те
ребление льна, я  снял третий ремень 
транспортера. Результат оказался хоро
шим, тетюбление льна идет ровно, возрос
ла производительность льнотеребилки.

Пз года в год повышаю выработку на 
льнотеребилке: в 1953 году убрал 80,6 
гектара, в 1954 году —  112 гектаров 
льна, а нынче за 17 дней вытеребил 100 
гектаров льна, выполнив две сезонных 
нормы.

При дневном задании в  5 гектаров я 
убираю ежедневно 8— 10 гектаров, а в 
отдельные дни выработка доходит до 12

гектаров. Качество уборки правлением 
колхоза признано хорошим.

Высокой выработки я добился не толь
ко за счет ^тплотнения рабочего дня, хотя 
это имеет немаловажное значение, а глав
ным образом, благодаря правильной экс- 
плоатации льнотеребилки. Овоевреаенно и 
тщательно провожу технический уход за 
машиной, поэтому мне удалось продлить 
срок ее службы без капитального ремонта 
до четырех лет.

Надежными помощниками я!влятотся 
трактористы, без них я не имел бы таких 
высоких показателей «а тереблении льна. 
Буксирует льнотеребилку трактор «Бела
русь». Тракторист Петр Никитин и его 
игенщик Степан Делянин хорошо знают, 
где, когда и  кав^'ю надо включить ско
рость. Обычно мы работаем на второй ско
рости, она обеспечивает более равномер
ное движен1¥е -ямютереби.тки по полю.

Вытеребленный лен сразу же вяжется 
в снопы, для этого колхоз выделил 20 
колхозниц.

В колхозе осталось убрать еще 50 гек
таров льна. Этот лен мы вытеребим за 
5— б дней. Выполнить три сезонные нор
мы я считаю своим долгом.

Т. КАЗАНЦЕВ, 
льнотеребильщик Галкинской МТС 

Бакчарского района.

п о  Р О Д Н О Й  С Т Р А Н Е
Колхозы и совхозы Рязанской области досрочно выполнили 

план заготовок хлеба

М инистерством злектростанций СССР досрочно  
выполнен годовой план добычи торфа

Торфяные предприятия Министерства электростанций на 14 дней раньше срока 
выполнили годовой план добычи торфа. Выполнено также принятое работниками 
торфяной промышленности обязательство —  добыть 800 тысяч тонн торфа сверх 
плана.

Добыча фрезернотч» торфа продолжается.
Торфяные предприятия Министерства электростанций сосредоточились на ре

шении главной в настоящее время задачи —  о^спечении быстрейшей сучпки и 
уборки кускового торфа и  на подготовке торфяных полей к  сезону будущего года.

(ТАСС).

в честь XX съезда КПСС
СЕСТРОРЕЦК, 27 августа. (ТА(Х)). Кет- 

лектив инструментального завода вмени 
Воскова соревнуется в честь XX съезда 
КПСС. В ответ на решения июльского 
Пленума ЦК КПСС он усилил борьбу за 
технический прогресс, за освоение новой 
техники и технологии, за дальнейший 
рост производительности труда.

По инициативе парторганизации прове
ден общественный смотр резервов произ
водства. Внесено много ценных предложе
ний. Всего в ныншпнем году поступяло 
около 700 рационализаторских предложе. 
кий. из которых более половины уже 
внедрено в производство. Это дало свыше 
L 700  тысяч рублей элодомни.

решения ПленумоБ ЦК КПСС о крутим подъеме сель- 
ского хозяйства и широко развернув социалистическое соо>евноваиие за достойную 
^ р е ч у  .\л  съезда Комимунистнчесюой партии Советского Союза, колхозы и совхозы 
Рязанской области досрочно выполнили государственный плаа заготовок хлеба. 
М'лхозы ооласти взяли на себя обязательства дополнительно сдать государству 
сверх плана не менее 4 миллионов пудов зерна. Выполнен также план сдачш сена 
государству на 100,4 процента.

Еолхоаникя, раоотники МТС и совхозов при активной помощи трудящихся про
мышленных предприятий и организаций Рязанской области ведут работу' по завер
шению уборш урожая и озимого сева. Б текущем году колхозы области полностью 
обеспечат сеоя собственными семенами и фуражом и значительно больше выдадут 
хлеба и денег на трудодни колхозникам.

Труженики сельского хозяйства Рязанской области с большим подъемом вос
приняли указание па|ртии и правительства о 1расширении посевов кукурузы. В те
кущем году в колхозах и совхозах области посеяно кукуру'зы 165 тысяч гекта.ров. 
Лосевы своевременно обработаны, и выращен хороший урожай кукурузы. Колхозы и 
совхозы ирист^тгили к  уборке кукурузы и закладке силоса, уже построено силосных 
сооружений более чем на 1 мллион 160 тысяч тонн, в том числе капитальных 
силосных сооружений на 345,0 тысяч тони. Хороший урожай кужурузы обеспеч'ит 
прочную кормовую базу и даст возможность решить задачи по дальнейшему значи
тельному повышению продуктивности скота, увеличению производства мяса, молока 
и других продуктов животноводства. Работники животноводства Рязанской области 
настойчиво борются за вьшолнежне взятых на себя социалистических обязательств 
по надою молока. За время с 1 октября 1954 года по 1 августа 1955 года в кол
хозах надоено молока на 47 процентов больше, чем за соответствующе период 
прошлого года. Получено моло1ка от каждой коровы по 1.323 килограмма, или на 
283 килограмма больше против прошлого года.

Колхозы и совхозы области сдали молока государству на 20 августа с. г. 
больше прошлого года на 19,3 тысячи тонн, обязуются в ближайшие дни полностью 
выполнить государственный план заготовок и закупок молока и сдать государству 
до конца года сверх плана не менее 20 тысяч тонн молока.

Колхозы и совхозы Южно-Казахстанской области досрочно 
выполнили план хлебозаготовок

Ео.тхозники, работники МТС и совхозов, специалисты ^Ьльского хозяйства 
Южно-Казахстанской области, осуществляя решения Пленумов ЦК КПСС по увели
чению производства зерна и продуктов животноводства, развернув социалистическое 
соревнование за достойную встречу XX съезда Коммунистической партии Советского 
Союза, досрочно бьшолнилн государственный план хлебозаготовок. Сдача хлеба го
сударству продолжается. Труженики сельского хозяйства области, подсчитав свои 
возможности, взяли на себя обязательство сдать государству сверх плана 300 тыс. 
пудов хлеба.

Колхозы. МТС и совхозы области проводят уборку кукурузы в стадии молочно- 
восковой спелости, готовятся к уборке хлопчатника с тем. чтобы к  7 ноября с. г. 
выполнить план сдачи хлопка-сырца государству.

Борясь за получение высокого урожая в  1956 году, ко.тхозы и совхозы обла
сти засыпают семена, ведут подготошу почвы под посев озимых культур и  вспаш
ку зяби.

Колхозники, работники МТС и совхозов прилагают усилия в  вылголжениго пла
на развития животноводства, дальнейшего повышения его продуктивности и  обеспе
чению своевременной сдачи государству продуктов животноводства. В настоящее 
время Б колхозах и совхозах области проводятся работы по заготовке кормов и 
строительству животноводческих помещений с тем, чтобы хорошо провести зкиовку 
скота.

ПятЬ л ет  строительства  
Сталинградской ГЭС

В0.1ЖСЕПП, 29 августа. (ТАСС). Пять 
лет назад по решению Советского прави
тельства на Волге, немного выше Сталин
града, началось строительство Сталинград
ской ГЭС.

Неузнаваемо изменп.1нсь с тех пор бе
рега могучей реки. В пустынном Заволжье 
вырос большой город Волжский. Вокруг 
него поднялись корпуса заводов и подсоб
ных предприятий, степь пересекает гу
стая сеть шоссейных и железных дорог. 
Широко развернулись работы на сооруже
нии гидроузла. Сейчас гидростроители, во
оруженные мощной техникой, вынимают 
землю из котлованов водосливной плотины 
и шлюза, укладывают железобетон в зда
ние ГЭС и рисберму.

В беседе с корреспондентом ТАСС на
чальник строительства Сталинградской 
ГЭС Ю. II. Гаевский рассказал:

—  За пять лет наш коллектив проде
лал значительную работу. Гидростроители 
потеснили Волгу, вырыв почти посреди се 

.русла гигантский котлован. Земснаряды и 
экскаваторы вынули из его чаши миллио
ны кубометров грунта. Всего же с начала 
строительства механизаторы переработали 
только на основных сооружениях гидроуз
ла 75 миллионов кубометров земли.

Замечательно работают на стройке гид
ромеханизаторы. Их пловучие землекопы 
вынули из котлованов, каналов и уложи
ли в дамбы, перемычки и плотины 62 
миллндна кубометров грунта.

Но сейчас уже не земляные, а бетонные 
работы определяют характер стройки. С 
начала строительства уложено 400 тысяч 
кубометров железобетона, из них 215 ты
сяч ку^метров в этом году. Темпы работ

непрерывно нарастают. Ес.ти в начале го
да мы укладывали по 9 —  11 тысяч ку
бометров бетона за месяц, то в июле и ав
густе укладка бетона возросла до 35 тысяч 
кубометров.

Основные бетонные работы сейчас ве
дутся на месте первых четырех агрегатов 
ГЭС и на монтажной площадке. Па днях 
наш коллектив приступает к бетонирова
нию водосливной ПЛОТ1П1Ы, где до конца 
этого года будет уложено не менее 40 ты
сяч кубометров железобетона.

На Сталинградгидрострое создана мощная 
производственная база, которая обеспечи
вает строительство основных сооружений 
гидроузла. Выдают продукцию бетонный 
завод, производительность которого до 8 
тысяч кубометров в сутки, ремонтно-меха
нический и авторемонтный заводы, арма
турный завод, деревообрабатывающий 
комбинат и ряд других предприятий.

Ведутся большие работы по дальней
шей застройке города сталинградских гид
ростроителей —  Волжского. За пять лет 
построено свыше 170 тысяч квадратных 
.метров жи.тья, десяткп культурно-быто
вых учреждений: школ, больниц, киноте
атров, детских садов и яслей.

Много предстоит сделать до.мостропте- 
лям в этом году. Надо сдать в эксплоата- 
цию не менее 60 тысяч квадратных мет
ров жилья, завершить сооружение Дворца 
культуры и ряда других культурных уч
реждений, большого стадиона.

На стройке развернулось социалисти
ческое со'ревнование в честь XX съезда 
КПСС. Сталинградские гидростроители 
обязались встретить съезд партии новыми 
трудовыми успехами.

Зак ры лась В сесою зная худож ест вен ная вы ст авка
29 августа закрылась Всесоюзная худо

жественная выставка 1953— 54 годов, 
явившаяся большим событием в культур
ной жизни страны. В залах Третьяковской 
галереи и в выставочных помещениях 
Деша художника и оргкомитета Союза со
ветских художников СССР было представ
лено свыше двух тысяч ероизведений жи
волисе, сжулыЕгурн, графики и  театраль

но-декоративного искусства, созданных за 
последние два года.

Новые работы советских художников 
вызвали большой интерес москвичей п го
стей столицы. Только залы Третьяковской 
галереи за семь месяцев посети.ю более 
S75 тысяч человек. Всесоюзную художе
ственную выставку осмотрело свыше че
тырех тысяч экскурсионных групп.

(ТАСС).
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ПОЧЕТНЫЙ д о л г  УЧИТЕЛЕЙ
Завтра начнется новый учебный год. 

Педагогическим коллективам предстоит 
решать большие и ответственные задачи 
DO обучению и воспитанию молодого поко
ления. Одной из таких задач является 
улучшение воспитания школьников, укре
пление среди них сознательной дисципли
ны.

За прошедпгий учебный год во многих 
школах значительно улучшилась воспи
тательная работа. Для Примера можно 
привести Тогурскую среднюю школу Пол* 
пашевского района (директор тов. Усов). 
Здесь на притяжении ряда лет отличная 
дисциплина учащихся. Учителя всю вос
питательную работу увязывают с деятель
ностью пионерской и комсомо.тьскоЙ орга- 
Еизац11Й, принимают активное участие 
в проведении различных внеклассных ме
роприятий. Вопросы воспитательной рабо
ты часто обсуждаются на педагогических 
советах, преподаватели изучают опыт ра
боты лучших классных руководителей. 
Благодаря итому в школе соадан хороший 
дружный детский коллектив, каждый 
член которого дорожит честью своего 
класса и своей школы. Немалую роль в 
укрешепии дисциплины, всей воспита
тельной работы играет повседневная свяВь 
школы с Тогурским детским домом, мно
гие из воспитанников которого учатся в 
школе.

Неплохо поставлена воспитательная ра
бота среди учащихся в БерегаевскоЙ, 
Александровской средних школах, в 9-Й, 
8-й, 4-й школах г. Томска и ряде других.

И все же надо сказать, что не везде в 
школах осуществляется продуманное и 
систсмат]гческое руководство воспитатель
ной работой. Крупными недостатками в 
ней являются администрирование, неуме
ние организовать детский коллектив, не
дооценка роли комсомольских и пионер
ских организаций, иногда отсутствие 
педагогического такта в воспитательной 
работе. Именно атими недостатками в 
прошлом учебном году объяснялась сла
бая дисциплина учащихся в 5-й, 10-й, 
12-й и .ряде других школ г. Томска.

Михаил Иванович Калилин в своих об
ращениях к учителям неоднократно под
черкивал, что воспитывать, пожалуй, да
же труднее, чем обучать основам науки.

Воспитанпе— сложнейшая область, тре
бующая разнообразных знаний, а также 
жизненного опыта, высокой педагогиче
ской культуры воспитателя. Нельзя 
судить о работе учителя л школы только 
по одному формальному показателю —  
процентам успеваемости. При оценке ра
боты учителя необходимо исходить из то
го, как учитель воспитывает у учеников 
чувство общественного долга, ответствен
ности за свои действия и поступки, за 
овладение знаниями.

Исключительно большое значение в 
воспитании сознательной дисциплины 
имеет единство требований всего педаго
гического коллектива по отношению к 
учащимся, умелое сочетание методов 
убеждения с методами принуждения. 
Между те.м, у нас нередко еще не соблю- 

'даготся единые требования в воспитатель
ной работе. Одни учито.тя и -руководители 
школ считают, что учеников вообще нака- 
зы1«1ть нельзя, дескать, они не нарушают 
дисциплину, а только «допускают детские 
шалости». Ряд руководителей школ, на
оборот, считает, что дисциплину можно 
укрепить только дисциплинарными взы
сканиями. не использует у<ггановленяые 
меры поощрения примерных и отличив
шихся учащихся. Редко применяются та
кие меры поощрения, как похвала у'чи- 
теля, классного руководителя, директора, 
письменная благо.тарность, награждение 
похвальной грамотой, занесение на 
школьную доску почета. Далеко не всегда 
правильно и объективно происходит пред
ставление К награждению золотой и се

ребряной медалями за отличные и выда  ̂
гощиеся успехи и примерное поведение.

Учитывая, что каждое поощрение i 
взысванпе должно всецело диктоваться 
педагогическими соображениями, необхо
димо при определении мер наказания соб
людать очень важный педагогический 
принцип —  сочетать требовательность к 
учащемуся с уваже1гаем к его личности, с 
гуманностью и справедливостью.

Теперь, когда значительно повышены 
требования к школе, органы народного 
образования, местные советские и nai^ 
тийные органы обязаны потре^вать от 
каждого учителя большей ответственности 
за качество и результаты воспитательной 
раооты. Главная роль в • воспитательной 
работе в школе принадлежит учителю, и 
наша задача больше интересоваться тем, 
как он осуществляет ее.

Воспитание сознательной дисциплины, 
как и вообще воспитание школьника, не 
может быть решено только одной школой. 
Надо, чтобы к делу воспитания подраста
ющего поколения были привлечены роди
тели и общественность. Правильно посту
пают отдельные коллективы, например, 
коллективы швейной фабрики Л» 5 и не
которых отделов облисполкома, которые 
обсуждают на своих собраниях вопросы 
воспитания детей.

Некоторые школы нашей области нако
пили хороший опыт работы с родителя
ми. Беда в том, что облоно и областной 
институт усовершенствования учителей 
плохо распространяют опыт воспитатель
ной работы вообще и работы с родителя
ми в частности.

Одной из причин неудовлетворительной 
дисциплины ряда учащихся является то, 
что отдельные -родители, считая своих де
тей безупречны.ми, всю вину за их пло
хое поведение сваливают на школу и этим 
прежде всего наносят огромный вред 
своим детям. Поэтому необходимо наладить 
постоянную педагогическую пропаганду 
среди родителей, настойчиво разъяснять 
им, что они несут серьезную ответствен
ность за воспитание своих детей.

Большое значение имеет поддержание и 
укрепление авторитета школы. Однако 
на практике мы встречаемся иногда с 
обратными фактами. Характерен в этом 
отношении случай с учеником Тегульдет- 
ской средней школы Январевым, имев
шим на протяжении нескольких лет не
сколько грубых нарушений дисциплины, 
оскорбившим учительницу. За это Янва. 
рев был исключен из школы, но районо 
и райисполком вместо того, чтобы со
действовать школе в ее стре-млепин укре
пить дисциплину, отменили ее |решение. 
Не поддержал школу в этом вопросе и 
областной отдел народного общазовапия.

Задача воспитания сознательной дис
циплины учащихся неразрывно связана с 
их трудовым воспитанием и политехниче
ским обучением. Известно, какую боль
шую воспитательную роль играет участие 
детей в коллективном труде. Надо при
знать, что отдельные школы еще слабо 
заботятся об улучшении трудового воспи
тания, об ортапнзации разнообразной вне
классной 1>аботы, работы различных 
кружков —  физических, химических, 
биологических и Других.

Новый учебный план и новые програм
мы позволяют улучшить постановку поли
технического обучения, а следовательно 
улучшить и трудовое воспитание. Необхо
димо неуклон1Й) проводить в жизнь то но
вое, что характерно для школьного обу
чения в новом учебном году.

Наши школы имеют все возможности 
для того, чтобы повысить качество учеб
но-воспитательной работы. Нужно добить
ся, чтобы новый учебный год был годом 
новых успехов советской школы в деле 
воспитания и обучения юного поколения.

На снимне: работница завода «Сиб электромотор» Ольга Федоровна Кумп- 
нова готовргт детей в школу. Старшая— Тамара учится в 45-й средней школе. 
Туда нее в первый класс поступил и семилетний Саша.

Фото Ф. Хитриневяча.

С . ХРУСТАЛЕВ

З А В Т Р А - в  Ш К О Л У  1
Впервые завтра он приходит в класс. 
Его из-за стола-то видно еле.
Но он готов. Уже в который раз 
Тетради проверяет он в портфеле.
С улыбкой смотрит старшая сестра: 
Сегодня брат нарядный н веселый. 
Она такой была еще вчера,
А через год уже окончит школу.

Задумалась седеющая мать;
Как незаметно время пролетает! 
Минуло лето. И детей опять 
Она сегодня в школу собирает. 
Сентябрь стучится у дверей.
И зо.чото листвы срывает ветер...
И завтра миллионы матерей 
Своих детей разбудят на рассвете.

Вл. КОГАН.

п е р в ы й  с е м е с т р
Ты
улыбку счастья 
встречным даришь.
Рад н я
с тобой сегодня вместе. 
Ты сорвешь сегодня, 
кой товарищ, 
первый лист 
в календаре семестра.
И, наверно, 
навсегда запомнишь 
это утро.
Ш аг невольно сузив, 
ты с волнением, 
очень мне знакомым, 
подойдешь
к дверям заветным вуза.
Ты увидишь 
радостные лица.

Много новых встреч 
и песен будет.
И помчатся
годы вереницей — '
яркие студенческие будни...
Инженеров знающих немало 
Нужно стройкам 
матерн-отчизЯы.
Ты поймешь 
в тиши читальных залов 
светлую, большую 
мудрость жизни.

Может быть, 
в учебе трудно будет. 
Но сегодня твердо 
веришь ты: 
сбудутся
в рабочем шуме будней 
смелые горячие мечты.

М. НЕСТЕРОВ,
заведующий Томским облоно. *

В ШКОЛАХ ОБЛАСТИ
О  ЗЫРЯНКА. (По телефону). Ученики 

Березовской се^илетной школы под руко
водством преподавателя Г. М. Рейле обо
рудовали учеино-лроиэводственную масгер- 
окую. На каждого учащегося заготовлен 
комплект столярного инструмента. В ма
стерской установлен токарный станок, 
прибор для точки пнстру.чента. Школа 
обеспечена пиломатериалами на весь учеб
ный год.

Хорошая мастерская создана при Бого
словской школе. Немалую помощь в ее

оборудовании оказал школе коллектив 
Зырянской МТС.

© МОЛИАНОВА. (По телефону). К но-
BOiMy учебному году Тунгусовская семплет- 
няя школа Молчано-вского района реорга- 
н1!Зог,аиа в сре<.тнюго. Открыто две новых 
начальных школы —  Пригородная Тунгу- 
совского селгловета и в посе.тке Золотуш- 
ка, Смолокуровского сельсовета.

В район приехало 24 молодых препода
вателя, выпускники высших и средних 
учебных заведений.

Новые школы
280 детей рабочих и с.тужащпя. прожл. i плектованы преподавательским составом.

ваюпгих в поселке СамусЬки, Томского 
района, будут учиться в этом году в новой 
средней школе. Новая сеинлетняя школа 
построена в селе Новосельцево, Нарабель- 
ского района. Обе школы полностью уком-

Зака1нчивается строительство средней 
школы в с. Васюгане и семилегних школ 
в с. Чилино, Кожевниковского района, и 
селе Сергеево, Пышкино-Троицкого рай-

А \ о я  о р г а н и з а т о р с к а я  р а б о т а  

н а  к о м б а й н о в о м  а г р е г а т е
По портченкю райкома партии я  ра

ботаю органвваторон на комбайновом аг
регате тов. Юдина. Свою работу начала 
со знакомства с людьми, обедуживаюшимп 
комбайн. При пер(Вой беседе выяснила, 
чем интересуются члены ломбайновото 
агрегата, какие неотложные вопросы на
до решить с правлением колхоза, чтобы 
обеопечить бесперебойную работу комбай
на. После этого составила план своей ра
боты. В плане предусмотрены беседы на 
различные темы, выпуск боевых листков 
и «молний», организация социалистиче
ского соревнования., агрегата.

В первые дни уборки комбайнер тов. 
ЕАдин не выполнял установленную норму 
выработки для комбайна «Еоммунар». Я 
на это обратила внимание, побеседовала с 
членами агрегата, рассказала о работе 
передовых комбайнеров нашей области 
тт. Ходореяко, Сафарова, Богдашкша. В 
беседе привела примеры высокой выра
ботки комбайнеров нашего района.

Коллектив агрегата дал слово устра
нить недостатки, использовать опыт ра. 
боты передовых комбайнеров. Постепенно 
в агрегате укрепилась трудовая дисцип
лина, у.т>щпп1лась организация труда.

Сейчас агрегат убирает 12 и более гекта
ров в день.

Я ознакомила членов комбайнового аг
регата с итогами работы третьей сессии 
Верховного Совета Союза ССР, прочитала 
постановление, принятое сессией по док
ладу товарища Н. А. Булганина. Через 
каждые 2— 3 дня выпускаю боевой ли
сток. в котором раосказывается о работе 
нашего и других комбайновых агрегатов 
колхоза.

По вечерам', когда рабочие отдыхают* 
мы устраиваем коллективные читки га
зетных и журнальных статей.

Проводя массеэо-политическуго рабох? 
в комбайновом ацрегате. я  вместе с тем 
помогаю комбайнеру добиваться устра
нения имеющихся недостатков. Например, 
комбайнер рассказал мне, что уборка тор- 
.мозится пз-за несвоевременной отвозки 
намолоченного зерна. Я сразу же поста.- 
впла об этом в известность председателя 
колхоза тов. Казанцева и попросила выде
лить ездовых для отвозки зерна. UiWBue- 
ние быстро решп.то этот вопрос.

Л. БУЛДАКОВА,
организатор на комбайновом агрегате 

тов. Юдина в колхозе имени Ворошило
ва, Бакчарского района.

Совершенствуем производство
За последние годы рыбная промьшлен* 

ность вашей области значительно попол. 
пилась новой техникой. Например, наш 
завод пополнился рыболовными и тран
спортными су’дами, электромоторами, но
вым автоматическим оборудованием для 
гаготовленля банкотары, различными 
специализщюванш.ьми станками и обору- 
довашюм для консервного цеха и т. д. Пе
ред коллективом предприятия встала бое
вая задача в кратчайший срок освоить 
эту технику, использовать ее на полную 
мощность.

Коллектив вашего завода одновре.ченно 
с освоением новой техники совершевстБО- 
вал производство и таким образом свои
ми руками создавал новую технологию и 
новую технику.

Инженерно-технические работники ва- 
вода в содружестве с новаторами произ
водства разработали и внедрили в жизнь 
ряд .механизмов, значительно улучшивших 
технологический процесс и облегчивших 
труд рабочих.

(Спроектирован л внедрен в производ
ство транспортер укладочного отделения. 
Это помогло упорядочить технологический 
процесс и поднять производительность 
труда укладчиц, сократить потребность в 
инвентаре.

I Коллектив завода изготовил и внедрил 
в производство элеватор для со.ти, транс
портеры, грузовые тележки с тросовой 
передачей и многое другое.

Коренные изменения произошли и в 
цехе лова. На стрежевых топях все меха
низмы полностью обновлены. Рыбаки, 
занятые на разрозненном лове, получили 
прекрасно обор^'доваиный метчик. Введе
ны в строй 20 пловучих рыбоприемных 
ларевых плашкоутов для сбора рыбы не
посредственно на местах лова.

Большой вклад в дело дальнейшего 
улучшения технической оснащенности

предприятия внес коллектив рзционаляза- ^
торов. Только 12 предложений дают годо
вую экономию в 11.093 рубля.

Из поступивших предложений следует 
отметить техническое усовершенствование 
головки отгибочной станции коршусообра- 
зугоЩей машины, позволившее, не сдвигая 
болтов, производить разборку и чистку 
УЗ.Т0В машины, затрачивая всего 16 ми
нут вместо 2 часов. Это предложение, 
наряду с другим девятью, внес началь
ник жестяно-баночного цеха тов. Розен
берг. Ценное предложение внес и внедрил 
молодой токарь т. Сазыкип, сконструиро
вавший легкодержатель к задней бабке 
TOIWIPHOTO станка.

Большую экономию в расходе льда яя 
ларевых плашкоутах даст рационализа
торское предложение молодого приемщика 
тов. Шрайнер, оборудовавшего трюмы пла
шкоутов вторыми «тепловыми» крышка
ми.

Восемь предложений внес и внедрил 
регулировщик жестяно-баночного цеха 
тов. Панов II. А.

Все это позволило коллективу завода 
план второго квартала по добыче ры . 
бы, выпуску консервов и рыбопродукции, 
а  также и другим показателям значи
тельно перевыполнить. Выпуск валовой 
продукции составил 116 процентов квар
тального плана.

П раздник совет ской м узы ки
В г. Томске 11 сентября впервые со

стоится праздник ‘советской музыки.
В клубах, предприятиях и организа

циях города будут проведены лекции, бе
седы и доклады о советской музыке. В 
библиотеках города и городском салу бу
дут организованы вьштавкн произведений 
советских композиторов и поэтов-песен- 
ников.

В день праздника в концертном зале

городского сада состоится встреча томских 
композиторов с трудящимися города. На 
открытой эстраде выступят с концертами 
два лучших коллектива художественной 
самодеятельности предприятий г. Томска. 
Кемеровский театр музыкальной комедии 
покажет оперетту «Тайна тети Даши».

Будет про,веден конкурс на лучшее ис
полнение сол1>ных и хоровых музыкаль
ных произведений.

Вместе с этим в нашей работе еще мно
го недостатков, и нам надо много порабо
тать, чтобы закрепить первые успехи, до- 
стигнутые в текущем полугодии. Нет со- ^  
мнения, что воодушевленный решениями 
июльского П.тенума ЦК КПСС наш кол
лектив будет устойчиво бороться за 
дальнейший технический прогресс.

В. ПАВЛОВ, 
главный инженер Колпашевского 

рыбоконсервного завода.

Путь новатора
Объя!ви.ти пеп>ерьгв. Михаил Петрович 

вышел в весттгбюяь, нашел глазами место, 
где было не так многолюдно, и направил
ся туда. Ему надо было, как говорят, 
собраться с мыслями.

Когда Михаила Петровича тгригласили 
принять участие в конференции рациона
лизаторов города, он не д^'мал, что дело 
обернется так1гм образом... Всего несколь
ко минут назад на конференции было за
читано решение облтгрофсовета, в котором 
говорилось о том, что ему, Михаи.ту Пет
ровичу Карымов'у, присвоено звание 
лучшего рациона.тизатора области. Карымо. 
ва сопросили рассказать о том, как он 
добился уштеха. Михаила Петровича эта 
просьба застала врасплох. Теперь он 
упорно соображал, что же он рассказкет 
собравшимся.

Собственно говоря, Карьиов никогда не 
задумывался над тем, как он стал рацио
нализатором, что его толкало постоянно 
искать новое, совершенствовать маппгны, 
которые он ремонтировал, за работой ко
торых следил.

Когда ■ Михаил Петрович впервые в 
1948 году пришел работать на «Томка- 
бель», он твердо был убежден в непогре
шимости конструкций существующих ма
шин. Так бывает с любым человеком, 
осваивающим технику. Но время идет. Че. 
ловек постепенно изучает машину, <1сваи- 
вается с ней, и наст\*пает такой момент, 
когда он начинает задумываться над те.м, 
нельзя ли еще больше взять от этой ма
шины. Это у нас и называется рациона
лизаторством. Так сл^’чилось и с Михаи
лом Петровичем. Он слм не заметил, как 
стал рационализатором.

Однажды, цроходя по цеху, Карымов 
обратил внимание на то, что ра
ботница с трудом устанавливает на ста
нок барабаны с проволокой, или. как их 
называют в цехе, —  навойкп. Навойкп 
весят 60— 80 килограммов. Он подошел к 
машине и помог станочнице, а затем дол
го стоял, изучая устройство машины. Че
рез несколько дней Карымо® сконструиро
вал отдатчик, позволяющий механизиро
вать установку навоек на станок. Это бы. 
ло очень necaoHiHoe приспособление, но 
оно облегчало труд эмалщювщиц.

Первое предложение Ка1рымова появилось 
случайно, на заводе было много более 
важных назревших волросов, которые 
требовали немедленного техничесаюго раз. 
решешгя. Над их решением трудились за
водские инженеры, рационализаторы. В 
то время Михаил Петрович еще не знал о 
сущестБОваиии этих проблем. Он, созда
вая присяюообление, руководствовался 
только одним желанием —  облегчить труд 
работниц.

Но для самого Карымова первый успех 
значил много. С этих пор, поверив в свои 
силы, он критически относился к работе 
каждого станка, и там, где это было воз
можно и нужно, рационализатор вносил 
свои творческие коррективы. 30 предло
жений он внес на рассмотрение заводского 
бюро по изобретательству и рационализа- 
цип, почти все они внедрены в производ
ство и  дали большой экономический эф
фект.

Обо всем этом вспомнил Михаил Петро
вич. стоя в вестибюле, и. когда прозвенел 
звонок, приглашая участников конферен- 
Ц1Ш занять места, он знал, что ему нуж
но сказать.

—  Слово имеет слесарь завоза «Томка- 
бель» товарищ Карымов, —  объявил 
председатель.

Михаил Петрович поднялся на трибуну 
и начал свою речь с того, что усовер
шенствование машин— дело не только ин
женеров. но п всех работающих на них.

—  Не каждый рабочий может изобре
сти станок, но почти каждый может за
метить недостатки в работе станка и най. 
тп пути к их устранению, —  говорил 
он. —  Новое не дается само —  его нуж
но искать. Я хочу рассказать о том. как 
мне удалось внедрить централизованную 
подачу лака на станках тончайшего сече
ния...

Проблема централизованной подачи ла
ка к станкам мзникла в цехе дамш. Де
ло в том, что лав ранее подавался отдель
но к каждому станку, находился в  откры
тых ванночках и поэтому быстро загряз
нялся. Регулировать подачу лака на таро- 
волову было трудно. Это приводило к боль
шому количеству брака н огромным пере

расходам дотюгостоящего материала. Лак 
почти ежечасно приходилось заменять све
жим, а отработанный шел в отходы. Не 
раз рабочие цеха с горечью смотрели на 
то, как эмальлаком покрывают крыши 
юродских домов, красят мебель и даже 
полы. Такая роскошь вставала ааводу в 
копеечку, недешево обходился и брак, ко
торого было больше, чем годной прод'^ж- 
ции.

Вот почему твсфческая мысль коллекти. 
ва завода напряженно искала пути к соз
данию централизованной подачи лака. Над 
решением этой нелегкой задачи постоянно 
работали инженер Смирнов, механик Лоба
нов и технолог завода Реут. На заводе 
был объявлен конкурс на лучшее рацио- 
нал1гааторокое предложение, поэволяющее 
изменить с^'ществующую технологию эма. 
лироваяия (провода.

После длительных поисков централиэо- 
ванная подача была внедрена. Но сразу 
же стало ясно, что созданная система по
дачи лака к станкам тонкого сечения не 
может удовлетворить производство. Эта 
система была промоздкой. незкрочной, а 
ее монтаж был очень дорог. Но главное—  
она не предоста/вляла возможности (регули
ровать подачу лака. 9то хорошо понимал 
Кары.мов, принимавший участив в монта
же новой системы. Система была устроена 
примерно таким образом: ко всем станкам 
были тгроведенм трз'бы, по которьп! из об
щего резервуара иода.вался лак. У каждо
го станка в трубе бы^и проделаны отвер
стия по количеству ходов проволоки, к 
отвефстжям приваривался металлический 
сосок, на который одевался резиновый 
шлаяг, а к шлангу прикреплялась ванноч
ка. Проходя по ванночке, проволока по
крывалась лакоэ!.

Отс>тствис регулировки приводило к 
значительным потерям лака, шел брак, 
шланги разъедались лаком и быстро вьисо- 
дили из строя.

Михаил Петрович подолгу' простаивал у 
CTaHitOB тонкого сечения, а  по вечерам 
сидел за столом, набрасывая эскизы новой 
системы централизованной подачи, пы
таясь найти наиболее простое решение. 
Ясно было одно, что резиновые пгланги, 
ванночки непригодны —  система подачи 
лака должна быть очень простой, чтобы 
работница могла регулировать подачу.

Наконец, проект созрел. Своими сообра
жениями Карымов поделился со своим

другом, пожилым слесарем Максимом Нау
мовичем Викленко.

—  Понимаешь, Максим Наумович, —  
расска-!?ывал Карымов, —  это просто тру
ба большого диаметра; в ней прорезаются 
отверстия, в которые входят фитили, про
питанные лаком. Регулировка простая; 
фжтшть проходит между двумя планками, 
скрепленными болтами. Надо увеличить 
подачу лака —  отпустил болты, потребо
валось у.меяьшить подачу —  прижал бол
тами планки. Главное, что это очень про
сто и дешево.

Действительно, система подачи лака, 
разработанная Карымовым, была очень про. 
ста по своему устройству и  отвечала всем 
требованиям. Первоначально Михашт Пет
рович -решил изготовить трубу всего я а  
4 хода. Опыты показали, что новая си
стема очень удобна, потерь лака нет, 
брак резко сокращается.

—  Мо,додец, Карымов! —  похвалил ра- 
циопализатора начальник цеха Фарстов,—  
большую услугу ты оказал цеху.

Через две недели все станки тонкого 
сечения были переведены на централизо
ванную, закрытую подачу лака. Предло
жение Карымова дало 200.000 рублей го
довой экономии. Ему была присуждена 
первая 1рре>гая по конкурсу.

Второй цех на заводе считается наибо
лее сложным, неудивительно, что именно 
здесь было много «узких мест». Коллектив 
цеха упорно добивался их устранения. 
Михаил Петрович вносил одно за другим 
рационализаторские предложения, совер
шенствуя технологию эмалирования, улуч. 
шая условия труда. Он почти никогда не 
брался за дело, не посоветовавшись е кем- 
нибудь из инженеров, зачастую пригла
шал их в соавторы.

Михаилу Петровиггу не пришлось закон, 
чить и семи классов, поэтому, когда 1>ечь 
заходит об образованш, он чувствует се
бя очень неловко. Недостаток знаний Ка
рымов старается пополнить чтением книг. 
Читает он не только художественную ли- 
тератутуу, но и технические новинки не 
пропускает. Читает много.

Когда бы Михаил Петрович ни обратил
ся за помощью, ему всегда помогали. Гак 
было и  в этот раз, когда он решил соз
дать перемоточный станок более совер
шенной конструкции.

С переходом на цснтрализованнзто пода
чу лака производительность труда в це

хе поднялась, увеличился выпуск продаж, 
ции. Теперь в обмоточном отделении не 
успевали перематывать ватупгки. Дело ос
ложнялось тем, что перемоточный станок 
по своей конструкции не мог удовлетво
рять производство. 66 катушек проволоки 
были расположены на станине длиной око
ло 7 метров. Работница не успевала сле
дить за каждой. Раелределяющип меха
низм был один для всех катушек. Это бы
ло очень неудобно.

Мысли Карымова теперь были прикова
ны к этому станку: «Что же тут можно 
предпринять», —  размышлял он. Решение 
пришло неожиданно. «А почему бы не 
распределить катушки на станине в шах
матном порядке, как на эмалировочной ма. 
шине. Тогда станов будет не более двух 
метро© длиной». Он посоветовался с Ло
бановым.

—  Правильно, —  согласился механик 
цеха, —  нужно только добиться, чтобы 
каждый ход регулировался и распредели
тельный механизм давал для каждой ка
тушки нужную ширину pacKvia.TRH.

В течение 6 месяцев Карымов с по
мощью Лобанова с(»дав.ал схему будущего 
станка и. копа схема была готова, пошел 
в главному инженеру завода. Инженер 
одобрил замысел рационализатора. Чертеж 
нового станка было поручено изготовить 
конструкторскому отделу. Монтировал ста. 
нов сам Михаил Петрович.

Создание новой машины позволило вы
свободить часть ироизво.1ственной площа
ди, резко снизить трудоемкость перемот
ки, повысить качество. Производитель
ность труда возросла. Так, в цехе была 
решена еще одна техническая проблема.

... Город окутали сумерки. Над Белым 
озером поднимается легкий туман, ветерок 
иБ'ршит листвой деревьев, заводские дома 
залиты электрическим светом. Михаил 
Петрович возвращается домой. В этот по
гожий вечер ни о Чем не хочется думать. 
Он вдыхает полной грудью прохладу и 
любуется вечерним городом. И все-таки 
Михаил Петрович мысленно переносится 
на завод, где сейчас зцет напряженный 
труд.

Неделю тому назад работники техниче
ского отдада обратились ко всем радиопа- 
.тизаторам завода с призывом найти более 
совершенный метод крепления катушек яа

эмальстанках. Зa^feнa кл'П'шек на станках 
занимчает много времени. А ведь за см^гау 
рабопшца должна сменить свыше 100 ка
тушек.

Для того, чтобы установить катушку, 
требуется просверлить в ее щечке два 
отверстия для флянцев и затем устажь 
вить ее на штыре и закрепить гайкой. 
Тогда катушка не вращается на штыре и 
не соскакивает. Но на произво'дство этой 
операции требуется 1,5 минуты. .

П вот уже неделю катушки не дают по
коя Михаилу Петровичу.

... Когда Карымов пришел домой, дети 
уже спали. Жена Полина Ивановна, удоб
но пристроившись эа столом, ^гго-то шьет.
Она постоянно поглядывает на кровати, 
где слят ребятииЕки, боясь, что может 
разбудить их.

Михаил Петрович отказался от ужина, 
сослаоцчись па то, что не. голоден, взялся 
было за книгу, но. не прочитав и полстра
ницы, отложил и зад>"мался. Мысли ого 
снова веону.тись к катушкам, которые 
нужно непременно устанавливать быст
рее, чем это делается сейчас. По как ото 
сделать? Кажется, что катуипаг могут за- 
крепляпуся на штыре только гайками и 
не как иначе.

—  Опять ты, Михаил, что-то зад^"нал?
—  Ты иочшмаешь, Поля, тут дело очень 

важное...
—  Вот видишь, катушка... —  начал 

Карымов II действительно взял со сто
ла ка’п'шку ниток. В этот миг ему бро
силось в глаза, что в  отверстии катушки 
через всю длину проходят едва заметные 
риски. Карымов забыл, о чем он хотел го
ворить. и напряженно думал:

—  Значит кату1ики закрепляются на 
ножах, —  сообразил он. —  Почему пе 
сделать так же на наших станках. Цу да, 
именно так и нужно сделать!

Михаил Петрович быстро набросал эс
киз, Все должно было выглядеть очень 
просто: в штыре с двух сторон иросовыза- ^  
ются острые пластинки, которые выдают- 
ся наружу радиусоз! на полтора милли
метра. Тогда работница сможет одним дви
жением устанавливать и снимать катуш
ку. Это займет всего 2— 3 секунды вре
мени, в 25 раз меньше, чем требовалось 
раньше. Решение было найдено.

Б. ЯРИН.
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Откорм срийеЙ для нашего колхоза —  
новое дело. Заниматься им мы стали толь, 
ко в нынешнем году. Первые же результа. 
ты поялаали его выгодность для колхоза. 
В прошлом году, когда поросят продавали 
в 2—  3-месЯчном возрасте, доход от сви
нофермы составил всего 110 тысяч рублей, 
а нЬшче только за сданных 63 свиней, 
откормленных до сальных, полусальных и 
беконных кондиций, получено 7о тысяч 
|)ублой.

Сейчас мы откармливаем еще 100 сви
ней. 180 свиней подготовляем к поста
новке на oTKciPM.

Для откорма свиней в колхозе выделено 
800 центнеров зсфна. За свинофермой за
креплены выпаса и луга.

За короткий срок наши животноводы ос
воили откорм свиней, стали непрерывно 
улучшать показатели своей работы. Вес 
каждой из 50 свиней, откормленных в 
первой па([»тпй. составлял по 90 —  105 
кнлогра.ммов. Каждая из 13 свиней, кото, 
рых мы сдавали Государству из второй от. 
кормочноЙ группы, весила по 120 —  130 
килограммов.

Сейчас у нас откорм свиней ведется не. 
прерывно. 1ъак только сдается несколько 
свиней госуда1?ству, на их место сразу же 
ставятся другие животные из подготови. 
тельной группы.

Подготовительный период длится 7 — 9 
месяцев. После отъема поросят от матки 
мы скармливаем им большое количество 
сочных кормов. Это способствует развитию 
пищеварительного тракта у животных. 
Концентратов даем по 300— 500 грам
мов на голову в день. Летом животные 
большую часть времени находятся на па
стбище. За ото время они хорошо нагу
ливаются, достигают 60— 70 килограммов 
веса.

Нл откорме животные стоят три меся, 
ца. В течение первых 45 дней мы резко 
увелгчиваш животным дачу сочных кор
мов. В сутки на каждую голову даем по
6— 7 килограммов зеленки и по 1,5 кило
грамма концентрированных кормов.

Во второй период откорма суточная нор. 
ма концентрированных кормов увелжчи.

вается до 3 •** 3.5 килолрамма.
Корма предварительно подготавливаем к 

скармливанию. Для повышения аппетита у 
животных зеленую массу смачиваем теп
лой водой, подсаливаем и посыпаем мукой. 
Муку даем в виде теплой болтяпки. Воду 
для этого подо'Греваем до 36 —  40 граду, 
сов.

Распорядок дня откормочной группы 
свиней составлен с таким расчетом, чтобы 
животные большую часть времени находи, 
лись в покое. На пастбище они бывают 
только по четыре часа в сутки. Чтобы 
животных днем меньше беспокоили оводы, 
свинарники затемняем. Окна в них заве
шиваем соломенными матами.

На ферме у нас выращиваются свиньи 
крупно-белой и сибирской северной пород. 
В зимнее время животные обеих пород раз
виваются почти одинаково, дают на откор- 
•ме суточные привесы по 600 — 700 грам
мов. Летом в наших условиях лучше чув. 
ствуют себя свиньи сибирской северной 
ио1Юды. Щетина у них значительно гуще, 
ilx меньше беспокоят комары и оводы. 
Животные ведут себя спокойнее, дают су
точные привесы по 700— 800 граммов. 
Свиньи крушю-белой породы, имеющие 
.меньшую щетину, в летнее время оказыва
ются беззащитными перед комарами, ово. 
дами. Из-за этого они значительно сни
жают продуктивность. Суточные привесы 
свиней этой породы, поставленных на от
корм. реако превышают 600 дааммов. По. 
т м у  в летнее, время мы подбираем для 

откорма, в первую очередь, свиней сибир
ской северной породы, или же подсвинков- 
мегисов. полученных от скрещивания сви
ней сибигрской северной с крупно-белой 
породой.

До конца года коллектив нашей свяио. 
фермы обязался откормить еще 250 сви
ней до сальных и полусальных кондиций. 
Рмпено довести вес каждой свиньи до 
130 —  150 килограммов. Мы приложим 
все силы к тому, чтобы вьшолнить это 
обязательство.

А. СТУДЕНИКИН, 
заведующий свиноводческой фермой 
колхоза имени Жданова, Кривошеин- 

ского района.

Пора от слов перейти к делу
На свшофбфме колхоза именя Леиина, 

Александровского района, работают 
свинарки тт. Сухан и Фукс. За ними за
креплено 73 свиньи, ив них 13 сюинома- 
ток. Онинарки заботливо ухаживают за 
животными, точно соблюдают установлен
ный распорядок дня, строго придержива
ются правил зоотехники. В прошлом году' 
от свиноферады планировалось получить 
дохода 23 тысячи рублей, а было получе
но 26 тысяч. Нынче свиноферма даст кол
хозу доход еще больший. Планом преду
смотрено получить от сдачи в госпоставки 
и госзакуп, реализации свинины на рын
ке свыше 40 тысяч рублей. По предвари
тельным подсчетам эта сумма будет зна
чительно перекрыта.'

Что же сэтособству-ет росту доходов от 
свиноводческой фермы?

Сейчас на откорм поставлено 50 сви
ней, как это и  предусмотрено планом. 1ке- 
го до конца года решено откормить не ме
нее 100 голов. Для откорма свиней, на
ряду с отрубями, обратом, комбикормами, 
колхоз использует рыбные отходы, еже
дневно получаемые на Александровском 
рыбокрнсер1вно(м заводе. В июне, например, 
для откорма свиней пошло 74 центнера 
рыГжых отходов.

В прошлом году колхоз сдавал в госпо
ставки свиней мяс.ной и полкалт.ной кон. 
диции. В этом году тт. Сухан и Фукс ре
шили почти всех откормочных свиней до
вести до сальной кондиции.

Правление колхоза запланировало заго
товить для свипофер1МЫ свыше 700 цент-, 
неров картофеля, около 100 центнеров' 
турнепса. Будет закуплено через потреб
кооперацию свыше 50 центнеров концен
тратов.

Но везде ли в районе дело обстоит так, 
как в артели имени Ленина? Ё сожале
нию. в дфу^рих колхозах откорму свиней

не придают серьезного значения. В целом 
по району по плану ну'жно поставить сей
час на откорм 200 евшей. Но план этот 
ие вьшо.тняется. В колхозе «1-е Мая» из 
30 голов в откормочщто группу выделено 
только 15.

В колхозе имени Микояна есть возмож
ность ежегодно откармливать не менее 
100 свиней. Члены правления и пред
седатель тов. Евтпя ссылаются на 
отсутствле концентратов. Но дело не в 
концентратах, а в том. что правление 
колхоза не занимается всерьес органша- 
цией откорма свиней. На рыбоконсерв
ном заводе ежегодно остается до 600 тонн 
отходов прои0во1дства. пригодных для от
корма свиней. Тов. Евтин и некоторые 
другие председатели колхозов не берут их. 
ссылаясь на трудности в доставке. Одна
ко отдельные колхозы могут брать летом 
отходы на временных приемных пунктах. 
Для доставки отходе® можно использовать 
мотолодки или катер, которые имеются 
почти в каждой артели.

Кроме того, мастерам всех головных 
приемных пунктов, большинство которых 
находится прямо в колхозных поселках 
или в дву'х —  трех километрах от них, 
предложено в пеогран!гченном количестве 
про-давать колхозам рыбную мелочь. Каза
лось бы, что руководители колхозов не
пременно воспользуются такой возмож
ностью. Но ничего подобного не произош
ло.

‘О необ.ход1гмости откорма свиней в рай
оне гово-рят- много. До каждого колхоза до
веден план по откорму свиней. Но по
ка все это остается только на бу'маге.

Когда же в Алексашровокоус районе от 
слов перейдут к делу?

Н. СТАДУХИН.

Томский магазин Главунивермага организовал «школьный базар* — про
дажу школьных принадлежностей. Большим спросом у покупателей пользуются 
скомплектованные работншами магазина наборы школьных принадлежностей 
для первоклассников.

С организацией школьного базара выручка от продажей школьных принад
лежностей удвоилась.

На снилше: продавец тов. Карташова отпускает юным пежупателям товар 
со «школьного базара».

Фото Г. Ткаченко.

Выполнили месячный план

Выполняя обязательства, взятые в честь 
XX съезда партии, коллектив Томского 
леспромхоза 26 августа завершил месяч
ный план по вывозке леса.

Темпы лесовывозки продолжают нара
стать. В отдельные дни суточный графив 
выполняется с прецышениеи на 100 —  
200 кубометров. Особенно хорошо работа
ют шоферы тт. Ананьин, Клюков, тракто
рист тов. Абашин, электромеханик тов. 
Хаусов и другие.

Продунция^на целинные земли

Промартели Томского облпромсовета из
готовляют продукцию для тружеников це
линных земель. Асиновская артель имени 
Кагановича и пышкино-троицкая артель 
«Красное знамя» изготовили и отправили 
новосе.там Алтайского края 700 двести- 
лйтровых бочек для засолки овощей.

Томские артели «Краснодеревец» и 
«Новая жизнь» изготовляют для тружени
ков целины диваны, столы, тумбочки, 
шкафы и венские стулья. В Акмолинскую, 
Кустананскую и другие области отправле
но мебели на 375 тысяч рублей.

1.250 кроватей с панцырными сетками 
должна изготовить томская артель «Сель
хозмашина» для ра^ютников новых сов
хозов Казахстана. Половгаа этого заказа 
уже выполнена.

Томская артель ич^ни Стаханова и кол- 
папгевская артель «Родина» изготовили и 
отправили на целинные земли около 100 
чанов для засолки капусты.

В финансово-ноедитном 
пехнинумв

180 юношей п деиушек пост^ттили в 
этом году УЧИТ1.СЯ в финансово-кредитный 
техникум. Многие из них имеют опыт ра
боты в финансовых ^Учреждениях. 90 че
ловек принято в группы с сокращенным 
сроком обучения.

Выпускники семилетних и средних 
школ, поставившие в техникум, получат 
специальности инспекторов денежного об
ращения и бухгалтеров по учету в систе
ме Госбанка СССР.

С прошлого года при техникуме откры
то заочное отделение. На него зачпелечо 
около 200 человек —  работшгков систе
мы Госбанка иэ Томской, HoBocnoirpcKofi и 
Кемеровской областей, Красноярского и 
Алтайского краев и других районов стра
ны. Среди заочников—“Главные бухгалте
ры и управляющие отделений, руководи
тели кредитных групп.

Помогаем ноллозу

С горячим желанием домочь колхоз
никам быстро, без потерь убрать выра
щенный урожай, мы, работники томской 
артели «Рекорд», приехали в сельхозар
тель «Победа». Волхоапиии обеспечили 
нас всем необходимым, закрепили за 
каждым из нас оигределешный участок ра. 
боты. Наша бригада из 7 человек работает 
на сушилке. Мы пропускаем зерно через 
очистительные машины и сушилку, гото
вое зерно взвешиваем, «асыпаем в мешки 
и отправляем на пункт «Заготзерно».

Работаем мы в ночную смену —  с 8 
часов вечера *до 8 часов утра. Конечно, 
это не очень легко. Но трудности нас 
не пугают. Сознание того, что мы личным 
ТРУД01М участвуем в вьшолненчш всенарод. 
ной задачи подъема сельского хозяйства, 
придает нам силы. За первые 18 дней 
каждая 'ИЗ нас выработала по 30 и более 
трудодней.

Мы решили остаться в колхозе до тех 
пор, пока в поле не останется ни одного 
неубранного колоска.

Л. ЕГОРОВА. В. ПОДБЕРЕЗСКАЯ,
В. ЗАЛЕПАЕВА, работницы томской 

артели «Рекорд».

Механизация маслозаводов

Маслодельные заводы области получают 
новое оборудование. В Кожевчшковском, 
Пэрбигоком, Тетульдетском и других рай
онах на масловаводах уставамиваются 
парообразователи, пастеризаторы и мас- 
лоизготовитсли большей мощности. На Мо- 
пастырском заводе Теоульдетското района 
заканчивается монтаж новых машин и 
механизмов.

Механизируются трудоемкие процессы 
|на Нарымском и Каргасокском маслозаво
дах.

Самодельная кровельная 
струшна

В колхозе згмени Калинина, Еривошеин. 
ского района, своими силами изготовили 
с'ганок для поделки кровельной стружки. 
В действие станок приводится мот^рекм 
газогенераторной машины.

Самодельная кр01вельная стружка с 
успехом используется колхозом, как дешв’ 
Бы й строительный материал.

Об одном нерентабельном предприятии
Бытовым обслуживанием населения Пу. 

динского района занимаются артель «Луч 
севера» и райоиный промкомбинат. Оба 
эти предприятия небольшие. В артели 
«Луч севера» только 25 рабочих, а в 
^■Правленческом аппарате —  9 человек. 
Месячный фонд заработной платы состав
ляет в среднем 10— 12 тысяч рублей. 
Четыре тысячи из них расходуется на 
содержание уП1равленческого аппарата.

Кроме того, артель очень плохо снаб
жается сырьем. В мае и июне мы послали 
в облпромеовет 4 телеграммы на имя 
тов. Докукина с просьбой прислать необ
ходимое сырье, но он даже не ответил.

Облпромеовет вообще плохо руководит 
работой артели, не оказывает помощи. 
Напримею. за шесть месяцев текущего го
да мы получили только 100 килограммов

’ваты, 1.000 дециметров лоскутного хрома 
и 50 килограммов твердой ножи.

I На щютяжении многих лет артель не 
I выполняет производственную программу. В 
;1954 году план по выпуску валовой про- 
1дукции был выполнен на 84 процента, а 
за шесть месяцев 1955 года годовой план 
был выполнен на 43,9 процента.

Давно назрела необходимость слить 
артель «Луч севера» и промкомбинат в 
одно предприятие. Райисполком поддержи
вает наше предложение о слиянии артели 
и промкомбината. Но председатель обл- 
промеювета тов. Достнов настаивает на 
отдельном существовании артели. Непо
нятно, зачем нужно недюнтабельное пред- 

jприятие.
I И. КОСТАРЕВ,
‘Председатель правления артели^ «Луч 

севера» Пудинского района.

Торговое обслуживание рыбаков 
не организовано

Рыбаки Александровского рыбозавода 
хорошо зарабатывают. В мае, например, 
заработок отдельных членов бригады тов. 
Гагина составил 1.500— 1.700 рублей. 
Многие рыбаки приобрели радиоприемни
ки. Есть приемники у рыбаков тт. Каш
танова, Ленсака, Шмика. Но приемники 
молчат: испортились батареи или пере
горели лампы, а Новые купить негде.

—  В вашем магазине такие товары 
трудно достать, —  говорит молодой рыбак 
Александр Швиндт. —  Иршнлют с базы 
рыбкоопа раз в год три комплекта бата
рей —  и все. А нам нужно пятнадцать—  
дв>адцать. Рыбкооп плохо учитывает за
просы покупателей.

Дебствительно, в Ново-Акасовском ма
газине Xi 5 Александровского райпотреб
союза нет в продаже многих товаров, ко
торые лежат на базе. Об^эь сюда завозит
ся почему-то самых больших размеров. 
Папиросы можно купить только «Беломор- 
кан'ал», нет трубочного табака. Кондитер
ские изделия бывают редко.

Плохо организована торговля и в дру
гих рыбацких поселках. В Верхне-Вар- 
товский магазин не поступает художест
венная литература, краски, спортивный 
инвентарь.

На заявки заведующего магазином то*. 
Панова председатель правления Ново-Ни- 
кольского рыбкоопа тов. Перемитин отве
чает обычно: «Нет на складе, выслать 
не можем». А в действительности запра
шиваемые товары на базе имеются. Тал 
было, например, когда тов. Панов просил 
отгрузить подсо.1нечное масло.

В течение десяти месяцев рыбкооп не 
вьгаолнил йи одной заявки магазина.

Крайне плохо обслуживаются рыбак* 
непосредственно на рыбных промыслах. 
Руководители Александровского и Ново
никольского рыбкоопов заявляют, что на 
стрежевых песках они ежегодно открыва
ют ларьки и магазины. Но ведь этого не
достаточно. Еще в начале летней путины 
необходимо было организовать развозную 
торговлю для рыбаков, за1нятых на раз
розненном и концентр(ированном лове. Но 
развозная торговля в районе не организо- 
вапа, ее даже не пытались оргашзовать.

Плохо обслуживает рыбаков .разрознен
ного ®>ва и Ново-Никольский p h 6iwod.

Торгующие организации Александров
ского района обязаны резко улучшить об
служивание рыбаков, широко организовать 
развозную торговлю.

Н. СИДОРОВ.

Это не личное дело
На скамье подсудимых народного суда 

2-го участка Молчановского района —  
пожилая женщина. Ее ф а т т и я  Вобрыше. 
ва. То и дело, вскакивая с места и пере- 
бнная свидетелей, она твердит, что до
билась своего, —  развела молодых людей 
Дмитрия и Фашгу Ильченко.

Однако вве.тем в курс дела. Д. Ильчен
ко в январе 1954 года женился на
С. Ивановой. Но спустя семь месяцев он 
бросил жену. Почему?

«Не сошлись характерчг\га». —  гово
рит Д. Ильченко.

В январе 1955 года Ильченко снова 
жен-ился, на этот раз на Фаине Усольце, 
вой. Б|рав был зарегистрирован в органах 
загса. Не прожив с женой и 3 .месяцев, он 
бросил ее.

«Фая пришлась не по вкусу моей те
тушке»,— Объясняет Ильченко. Дейст
вительно. с первых же дней семейной 
жизни Дмитрия и Фаины Ильченко, тет
ка (Бо^фышева) не замедлила беззастенчи. 
во вмешаться в семейную жизнь молодой 
четы. Она поносила Фаю всякими непри
стойными словалги, унижала ее достоин
ство и. наконец, предложила племяннику 
бросить жену.

Беелринципный племянник пополнил 
волю тетушки, хотя жена бьша в это вре
мя уже временной.

—  На ребенка с. меня будут высчиты
вать 25 процентов и хватит, —  заявил 
на суде Ильченко.

Склочница Бобрышева была осуждена 
судом к w a r e  300 рублей штрафа. Что 
же касается Ильченко, то он лсенился 
третий |раз. а вскоре оставил и эту жену.

Д. Ильченко работает на Могочинском 
лесозаводе, где есть большая профсоюзная 
организация. Длительное время она не ин
тересовалась поведением Ильченко в бы. 
ту. Руководители профсоюзной организа
ции считали, что это не их дело.

Странное рассуждение! Кто же. как не 
общественные 0|рганизацш1. должны вое- 
питывать и пеюовоспнтывать тех, кто на
ходится в плену старых взглядов и пред
рассудков.

В соцналистиче(жом обществе быт каж
дого человека не личное, а общественное 
дело.

Т. ИСМАГИЛОВ.
A. ЖИГУЛИН,
B. МАНЫЛОВ.

Крупнейшее книгохранилище Сибири
(К 75-летию со дня основания фондов, научной библиотеки 

Томского университета)
Б кпой 1880 года по пo<^лeдl^oмy санно. 

му пути в Томск пришел большой обоз с 
необычным по тому времени грузом: 
Российское общество транспорти^рования 
кладей доставило из Петербурга 264 ящп. 
ка (около 3 тысяч пудов) с книгами для 
библиотеки будущего Сибирского универ
ситета.

Книги бы.тй пока бездомны, и их сгру
зили в склады ivcTHHOio двора, в так на
зываемый би1)жевой корпус (ныне хлебо
завод ,V2 1). где они на.\однлись более 
5 лет —  до завершения строительства 
здания университе'га.

Прибывшая па|)Тия книг, количеством 
свыше 35 ты::яч томов, легла в основу 
фондов биб.тиотеки Томского университета 
и состояла из ряда дарственных и приоб
ретенных коллекций большой научной 
ценности.

Еще до того, как последовало paapeine- 
нне об учреждении сибирского унивор'т- 
тета в Томске, r центральной и ыес-гдой 
прогрессивной печати был поднят вопрос 
о необходимости (юздания для буд^'щего 
университета —  первого значительного 
очага просвещения в Сибири —  своей 
фундаментальной библиотеки. Передо
вые и либшйльно настроенные слои 
русского общества горячо откликнулись 
на это предложение, п уже в начале 70-х 
годов стали жертвовать деньги и ценные 
коллекции книг в пользу библиотеки. 
Поток пожертвований особенно усплился 
после того, как в мае 1878 года было 
получено официальное разрешение на 
строительство университета.

Первым наиболее крупным вкладом бы
ло пожертвование в 1879 году бога
тейшей строгановской библиотеки (22.626 
томов), которая по числу находящихся в 
ней редких изданий считалась одной из 
лучших в Европе.

В этом же году известный исследователь 
Сибйри и Арктики А. М. Сибиряков  ̂ при. 
обрел у наследнихов поэта В. А. Жуков

ского его личную библиотеку (4.674 тома) 
и лринес ее в дар Томскому университету.

Тогда же была куплена для универси
тета личная библиотека академика 
А. В. Никитенко, в количестве более 2 
тысяч книг, исключительно русских авто
ров. В числе их имеются первые и при
жизненные издания произведений Пуш
кина. Гоголя, Герцена, Чернышевского.

В 1880 голу поступила исключительно 
ценная кол*текция научной литешат'^фы 
(более 3 тысяч томов) из числа дубле
тов Публичной библиотеки в Петербуд>ге.

Очень важным пополнением первона
чального фонда библиотеки явилось noerj'- 
пление в 1883 году от Главного утаравле- 
ния по делам печати богатого собрания 
р.ышедших на русском языке книг и жур.
5KUOB.

Поток КНИ1 продолжался. Уже через 5 
лет на складах гостиного двора собралось 
свыше 70 тысяч томов книг и журналов, 
большая часть которых была разобрана, 
описана и подготовлена к расстановке в 
новом здании университета.

Летом 1885 года из Казани прибыл 
первый библиотекарь, кандидат историко- 
филологических наук, впоследствии круп
ный ученый-археолог, С. К. Кузнецов. 
Под его руководством осенью того же го
да книги были перевезены и размещены 
в только что построенном здании универ
ситета —  в первые два этажа централь
ной части главного корпуса.

Ко дню открытия университета в 1888 
году в фондах библиотеки состояло свыше 
96 тысяч томов книг и журналов по раз
личным отраслям знания. Это была солид
ная база для научной деятельности уче
ных первого университета Сибири, тем 
более, что других библиотек с научными 
фондами в Томске, да и в остальных си
бирских городах в то время не было.

За первые двадцать пять лет сущестно- 
ьанил университетской библиотеки было 
пожертвовано и приобретено около трех

сот коллекций и частных библиотек, со
ставивших фонд почтя в 200 тысяч то
мов.

Книгам стало тесно. Все помещения с 
здании университета, отведенные под 
библиотеку, были переполнены ими, по
этому текущие поступления и дубл:^ты 
стали складывать в подвалы.

Встал вопрос о строительстве специ
ального здания для библиотеки. На хода
тайства о разрешении построить здание 
ушло более десяти лет, и, наконец, в мае 
1912 года, по проекту професоора А. Д. 
Крячкова, СОСТОЯЛАСЬ закладка нового 
книгохранилища со всеми служебными по
мещениями. В сентябре 1914 года биб
лиотека была переведена в новое здание 
с изолированным шестиэтажным книго
хранилищем магазинного типа, построен
ным из железобетона.

За 37 дореволюционных лет библиотека 
накопила, главным образам, за счет по
жертвований, 240 тысяч томов и встала в 
ряд с крупнейшими библиотеками России.

Однако богатейшие фонды библиотеки 
использовались узким кругом академиче
ских работников и были почти недоступ
ны для студентов и посторонних читате
лей. В правплах пользования библио
текой, утвержденных министром просве
щения в 1892 году, было записано, что 
посторонние лица, занимающиеся научны
ми исследованиями, могут пользоваться 
книгами из библиотеки «с разрешения 
ректора и за поручательством профессо
ров». Понятно, что не каждый читатель 
мог получить такое /разрешение на поль
зование книгами из библиотеки. Поэтому, 
располагая книжным фондом почти в чет
верть миллиона томов, библиотека выдала 
в 1916 году всего 14.747 книг и журна
лов.

В первые же годы советской власти 
двери библиотеки Томского университета 
широко раскрылись для учащейся молоде
жи и всех трудящихся. В библиотеку 
пришел новый читатель —  студент, раб
факовец, молодой научный работник. Рез
ко увеличилось количество посещений п 
книговыдач. Уже за 1923 год было выда
но около 120 тысяч томов различной ли
тературы. Богатейшие книжные союрови. 
щз стали достоянием яашода. С каждым

годом росли фонды библиотеки, увеличи- 
валось число читателей.

Большим событием в жизни библиотеки 
явилось получение права на бесплатный 
обязательный экземпляр Всесоюзной 
книжной палаты. С февраля 1925 года в 
библиотеку стало поступать все, что вы
ходит на территории РСФСР тиражом 
свыше 500 экземпляров. Это позволило 
систематически и планово пополвять фон
ды новой советской литературой по всем 
отраслям знания.

В начале 20-х годов в библиотеку были 
переданы ценные соб1рання книг из за- 
йрывшихся в то время Томской духовной 
семинарии, епархиального училища и 
мужского Алексеевското монастыря. С эти
ми собраниями в библиотеку попали ред
чайшие русские первопечатные л рукопис
ные книги, в тая числе знаменитая «Го- 
дуновская псалтырь» с цветными мини, 
атюрами на полях.

В 1928 году в фонды библиотеки в.ти- 
лась коллекция книг Томского профсоюза 
железнодорожников (Дорпрофсожа) в коли
честве свыше 30 тыс. томов, среди кото
рых было много редких я ценных изда
ний; в 1930 году сюда же передал свою 
6u6.TnoreKy известный пролреосивный дея. 
тель и краевед Г. К. Тюменцев.

В предвоенные годы вместе с уни
верситетом росла и его фундаментальная 
библиотека. К 1940 году Фонды библиоте
ки достигли 1 миллиона 300 тыс. томов, 
а количество книговыдач превысило 300 
тыс. Научная биб.1иотека разверпула боль. 
Шую работу по пропаганде книг, 
главным образом, путем устройства боль
ших книжных выставок и проведения 
экскурсий в книгохранилище.

В годы Великой Отечественной войны 
научная библиотека широко обслуживала 
находившиеся в Томске военные Акаде
мии, госпитали и заводы.

После окончания войны библиотека 
продолжала расти, охватывая все более 
широкие массы читателей.

В настоящее время научная библиотека 
Томского университета является крупней
шим книгохранилищем Сибири и одной из

самых значительных книжных сокровищ
ниц Советского Союза.

За годы советской власти книжный 
фонд библиотеки увсултшлея в 8 |раз и до
стигает в настоящее время двух .миллионов 
томов книг и журналов В составе книж. 
ных фондов библиотеки имеются редчай
шие издания и рукописные книги, кото
рые представляют собой большую истори
ческую и культурную ценность, как вы
дающиеся памятники культд'ры.

Богатые фонды библиотеки широко ис
пользуются учеными Томска и других го
родов Сибири от Урала до Дальнего Во
стока, специалистами различных отрас
лей промышленности и сельского хозяй
ства, преподавателями средних учебных 
заведений, аспирантами и студентами, 
работниками культуры и искусства. До
статочно сказать, что только за послед
ние 20 лет на базе фондов библиотеки за
щищено свыше 500 докторских и канди
датских диссертаций, подготовлено п 
оцубликовано большое количество науч
ных работ и статей.

Научная библиотека ведет большую ра
боту по обслуживанию читателей и про
паганде лучших книг, составляет библио
графические указатели литературы в по
мощь ученым и специалистам сельского 
хозяйства, по краеведению и т. п.

В 1954 году библиотеку посетило око
ло 300 тысяч человек, которым было вы
дано свыше 600 тысяч книг и журналов. 
Это в два раза превышает показатели до
военного, 1940 и в сорок раз дореволюци
онного 1916 года!

Большое место в обслуживании читате-* 
лей занимает выставочная и справочная 
работа. Книжно-иллюстративные выстав
ки, организуемые библиотекой, всегда 
привлекают много посетителей и пользу
ются популярностью у читателей. В про
шлом году библиотека организовала к ка
лендарным и знаменательным датам 65 
таких выставок и выдала свыше 30 ты
сяч различных справок.

Впервые за многие годы в «Трудах» и 
«Ученых записках» университета стали 
появляться библиографические работы 
сотрудников библиотеки, а также изда

ваться отдельные справочники и указа
тели. В 1954 году был опубликован 
«Указатель литературы в помощь работ
никам сельского хозяйства Томской Обла
сти», «Указатель диссертаций, защищен
ных в Томском университете за период с 
1935 по 1953 гг.» и т. п.

Более 50 тысяч томов новых изданий 
ежегодно вливаются в фонды библиотеки. 
Книгохранилище, рассчитанное на мил
лион томов, вмещает почти два миллиона, 
В ближайшие годы намечено строительст
во нового корпуса книгохрани.тища яа 
миллион томов, значительное расширение 
читальных залов и др>тпх помещений.

Библиотека получает и выписывает бо
лее 800 названий отечественных и иност
ранных журналов и много газет. Сюда 
поступают почти все научные периоди
ческие издания, выходящие в нашей 
стране, многие издания академий и уни
верситетов стран народной демократии и 
других зарубежных стран.

Особое место в работе библиотеки ва- 
нимает своевременное ознакомление уче
ных с новинками отечественной и иност
ранной литературы по их специально
сти. С этой целью библиотека организует 
выставки новых поступлений литературы, 
издает «Бюллетень новинок», информиру
ет ученых по телефону и специальными 
повестками.

Ссмидесятипятилетие со для оеиовакия 
Фондов коллектив научной библиотеки 
Томского государственного ynKBeipcmyTa 
имени В. В. Куйбышева отмечает новыми 
достижениями в обслуживании читателей 
и прилагает усилия к тому, чтобы 
создать условия для лучшего использова
ния книжных богатств в интересах соб-;т, 
ской науки.

Мы, работники библиотеки, твердо 
помним заветы великого Ленина о том, 
что нужно видеть гордость и славу биб
лиотеки не только в музейных редкостях 
и старинных рукописях, а, главным обра
зом, —  в продвижении книги к народу, 
в общедоступности библиотеки и в той 
конкретной помощи, которую она может 
оказать в деле строительства коммунизма.

М. ФИЛИМОНОВ.
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Советская сельскохозяйственная делегация 
в Канаде

29 августа. (Спец. корр. 
lACC). Утром 27 августа советская сель- 
етохозяйственная делегация выехала из 
Монреаля в столицу Канады Оттаву. Но 
дороге делегация осматривала поля и по
севы в провинциях Квебек и Онтарио и 
посетила ферму председателя канадской 
федерации сельского хозяйства Хэннема. 
На ферме делегацию встреча.тл хозяин 
фермы, первый заместитель министра 
сельского хозяйства Канады Гордон Тэг
гарт и цредставители местных сельскохо- 
аяйсгвенных кругов.

Приветствуя членов советской сельско
хозяйственной делегации, Хэннем сказал: 
«Фермеры Канады принимают вас здесь 
сегодня. От их имени и как их предста
витель я счастлив приветствовать и при
гласить в фермерский округ наших почет
ных гостей, представляющих сельское хо
зяйство и работников сельского хоз^ства 
СССР... Фермеры Канады считают, что 
дружба, основанная на доброй воле меж
ду народами различных стран, —  это 
лучший цемент для строительства мира в о ' 
всем мире...,

... Мы хотели бы, чтобы вы рассказали 
работникам сельского хозяйства СССР об 
этом и передали им поздравления от фер
меров Канады».

Ог имени канадского министерства 
сельского хозяйства делегацию привет
ствовал первый заместитель министра 
сельского хозяйства Канады Тэггарт. «Мы 
очень рады видеть вас в Канаде, —  ска
зал он, —  и покажем все, что вас инте
ресует».

Глава советской делегации В. Мацкевич 
поблагодарил Хэннема и Тэггарта за теп
лое приветствие.

Делегаты осмотрели ферму и преподнес
ли Хэннему в подарок шкатулку работы 
палехских мастеров.

, Тепло поблагодарив за подарок, Хэннем 
сказал, что он будет напоминать ему о

дружбе работников сельского хозяйства 
Канады и Советского Союза.

Во второй половине дня делегация при
была в Оттаву. 29 августа делегация вы
летает в город Реджайна в провинции 
Саскачеван, являющейся одним из круп
ных зерновых районов Канады.

РЕДЖАННА, 29 августа. (Спец. корр. 
ТАСС). 28  ав(густа советская сельскохо
зяйственная делегация прибыла из С^а- 
вы ̂  в город Реджайна (провинция Саска
чеван). В аэрошоргу делегацию встречали 
тгремьер-министр провинции Саскачеван 
Дуглас, министр сельского хозяйства про 
винцип Ноллет, директор «адагштистрации 
по оказанию помощи фермерам д-р Томп
сон, представители местных властей, ор
ганизаций -п украинских канадцев, сотни 
местных жителей. После обмена привет
ствиями группа детей преподнесла членам 
советской делегацЕги букеты цветов.

Из аэропорта делегация направилась на 
экспершсЕтальную фе<рму, раслол(щенную 
в 50 километрах от города. 8десь совет
скую делегацию встречали агинистр сель
ского хозяйства Канады Гардинер, губер
натор провинции Паттерсоя, президент 
ассоциации нироизводителей пшеницы про
винции Саскачеван Уэссон, члены прави
тельства лровсЕгнцин и около 20 депутатов 
местного парламента.

На ферме собралось более 400 чело
век —  научных работников, фермеров, а 
также значительное количество увранн- 
ских поселенцев.

Делегатов приветствовал министр сель
ского хозяйства Канады Гардинер. Здесь 
же, в саду фермы, в честь делегации 
был устроен прием. За обедом завязалась 
теплая непринужденная беседа. Членов со
ветской делегации расспрашивали о жпз- 
ira работников сельского хозяйства СССР 
п отдельных советских республик, обме
нивались автографами. Члены делегации 
получили много приглашений посетить 
фермы жителей Саскачевана.

к пребыванию советской сельскохозяйственной 
делегации в США

САН-АНТОНИО (штат Техас), 29 авгу
ста. (TAiCC). Член советской сельскохо
зяйственной делегации Голубаш в течение 
о дней знакомился с выведением амери
канской породы мясного скота <Юанта 
Гертрудис» в южных районах штата Те
хас. «Санта Гертрудис» является единст
венной американской породой скота, полу, 
ченной в результате скрещивания двух 
известных пород —  «Шортгорн» и индий
ской порО|ДЫ «Брахман». Скот породы 
«Санта Гертрудис» успешно разводится в 
засушливых районах п выгодно отличает
ся от других пород мясного скота своей

способностью легко переносить жару, не
требовательностью К кормам и быстрым 
нагулом. Скот этой породы экспортируется 
из США и разводится в странах Латин
ской Америки и  в  Австралии.

Голубаш в сопровождении торгового со
ветника советского посольства в Вашинг
тоне Костюхина посетил ряд крупных ско. 
товодческих ранчо (ферм) в районах горо 
дов Сан-Антонио, Коталла и других и 
произвел отбор 60 голов скота породы 
«Санта Гертрудис» для завоза в Совет
ский Союз.

К советско-афганским торговым отношениям
КАБУЛ, 27 августа. (ТАСС). В резуль

тате успешно закончившихся переговоров, 
27 августа с. г. в Кабуле подписан прото
кол о товарообороте между СССР и Афга
нистаном на очередной годичный период.

Протокол предусматривает дальнейшее 
значительное расширение товарооборота 
между СССР и Афганистаном: из Совет

ского Союза в Афганистан увеличиваются 
поставки нефтепродуктов, проката чер
ных металлов, строительных материалов, 
автомобилей, оборудования, тканей, саха
ра и других товаров, а из Афганистана в 
СССР —  шерсти, хлопка, кожевенного 
сырья, сухофруктов, масличных семян.

Благодарность индийского Красного Креста
В печати уже сообщалось о том, что 

исполнительный комитет союза обществ 
Красного Креста п Красного Полумесяца 
СССР внес в фонд премьер-министра Ин
дии 100 тысяч индийских рупий для ока
зания помощи лицам, пострадавшим от 
наводнения в восточных районах страны.

В ответ на сочувственную телеграмму, 
направленную председателем исполкома 
советского Красного Креста профессором 
Г. А. Митеревым председателю общества 
Красного Креста и министру здравоохра

нения Индии госпоже Раджкумари Амрит 
Каур, получена телеграмма следующего 
содержания:

«Профессору Митереву —  председателю 
советского Красного Креста. Нью-Дели, 
27 августа.

Глубоко благодарим за ваше сочувствие 
по случаю наводнения и щедрый взнос 
для жертв наводнения в Фонд премьер-ми
нистра.

Амрит Каур».
(ТАСС).

Трудящиеся Парижа отмечают 11-ю годовщину 
освобождения города от фашистских оккупантов

ПАРИЖ, 29 августа. (ТАСС). Тысячи 
парижан собра.тись вчера на площади у 
вокзала Монпарнас, чтобы отметить 11-ю 
годовщину освобождения Парижа от фа
шистских оккупантов. 11 лет тому назад 
гитлеровский генерал фон Шольтиц под
писал акт о капитуляции немецкого гар
низона, занимавшего Париж.

На трибуне, сооруженной на площади 
и украшенной французскими, советскими, 
английскими и американскими флагами,—  
председатель парижского комитета осво
бождения Андрэ Толле, вице-председатель 
муниципального совета Парижа Жидель, 
генерал Мальрэ-Жуэнвиль, представитель 
префекта лолицип. члены Политбюро 
Французской коммунистической па])тйи 
Раймон Гюйо и Леран Казанова, член Со

вета республики Лео Амоя и представите
ли организаций движения сопротивления.

Под бурные аплодисменты собравшихся 
Андрэ Толле зачитал обращение парижско
го комитета освобождения в населению 
столицы Франции. Участники митинга 
возложили венки у памятника француз
ским железнодорожникам, погибшим в 
борьбе за освобождение Парижа.

Многочисленные митинги и собрания, 
посвященные освобождению Парижа, бы
ли проведены 27 и 28 августа в различ
ных округах столицы, а также в Верса
ле, Шату, Буа-Колоибе ж других городах 
Парижского района. Официальные церемо
нии имели место у могилы неизвестного 
солдата на площади Этуаль, в муници
пальном совете Парижа и в других ме
стах.

Заявление членов японсной 
парламентской делегации
ПЕКИН, 29 августа. (ТАСС). Как пере

дает агентство Синьхуа, вчера в Пекине 
состоялась пресс-конференция, на которой 
выступили с письменным заявлением два 
лидера делегации японского парламента, 
направляющейся в Советский Союз, То- 
кутаро Кнтамура и Масару Номидэо.

Мы, говорится в заявлении, официально 
направляемся в Советский Союз по пору
чению японского парламента, убежденные 
в том, что это укрепит понимание п 
дружбу между Советским Союзом и Япо
нией и приведет к восстановлению дипло
матических отношений между ними.

Мы весьма рады и признательны, что 
во время проезда через соседнюю с нами 
страну — ^Китайскую Народную Республи
ку —  мы встретили гостеприимный 
прием и будем иметь возможность беседо
вать с руководителями вашей страны.

Надежду на мир лелеют сегодня все 
страны мира. Разногласия, существующие 
между народами, постепенно устраняются. 
Мы уверены в том,. что восстановление 
дипломагнческих отношений между оосед-, 
ними странами —  Китайской Народной 
Республикой и Японией и быстрое осуще
ствление широкого экономического и 
культурного обмена между нашими двумя 
странами не только являются объектами 
искреннего стремления наших двух наро
дов, но будут содействовать обеспечению 
мира во всем мире.

Мы, члены делегации японского парла
мента, направляющейся в Советский Со
юз, хотели бы воспользоваться нашим ко
ротким пребыванием здесь, чтобы пере
дать выражение дружбы японского наро
да к китайскому народу и сделать что-ли
бо полезное, чтобы содействовать установ
лению взаимопонимания между двумя 
странами и прочного мира.

В заключение мы снова выражаем на
шу глубокую признательность председате
лю Китайской Народной Республики Мао 
Цзэ-дуну и 600-миллионному народу стра
ны. Мы протягиваем руку дружбы, чтобы 
пожать ваши руки.

IX международный 
конгресс астрономов

ЛОНДОН 29 августа. (ТАСС). Сагодвя 
В Дублине (Ирландия) открылся IX меж
дународный конгресс астрономов. В кон
грессе згринимают участие 600 делегатов 
от 41 страны, в том числе от СССР, 
Венгрии. Польши, Румынии, Чехослова. 
кии, Югославии, Индонезии, Франции, 
Англии, США.

На открыпии конгресса делегатов при
ветствовал премьер-министр Ирландской 
Республики Джон Костелло.

Подкомитет комиссии 
ООН по разоружению 

начал свою работу
НЫО-ИОРК, 30 августа. (ТАСС). Вчера 

■в помещении Организацни Объеишенных 
Наций начал свою работу петкомитет во- 
миссип ООН по разоружению, созванный 
ПО рекометгдации Женевского совещания 
Глав Правительств четырех держав.

Подкомитету (предстоит обсудить вопрос 
о выработке приемлемой системы разору
жения с учетом мнений и предложений, 
выдвинутых Главами Правительств 4-х 
держав в Женеве.

На первом заседа-ши подкомитета пред
седательствует глава делегации СССР 
А. Соболев.

На 44-й конференции 
Межпарламентского союза

ХЕДЬСПНЕП, 29 августа. (ТАСС). Се
годня на 44-й конференции Межпарла
ментского союза продолжалась дискуссия 
по вопросу о состоянии международной 
безопасности и разоружения.

На заседании выступили представители 
Индии, Ирака, США, а также представи
тель Германской Федеральной Республики 
Эрлер.

Затем слово было предоставлено делега
ту Советского Союза А. М. Панкратовой. 
Советская делегация, сказала она, счита- 

основном прием.демой резолюцию по 
вопросу о коллективной безопасности и 
будет голосовать за нее.

Советский Союз, продолжала Панкрато
ва, давно добивается создания системы 
коллективной безопасности в Европе при 
помощи общеевропейского пакта о взаи
мопомощи, соглашения о разоружении и 
других мероприятий. Идея коллективной 
безопасности, как ее понимают советские 
люди, основана на недопущении враждеб
ных друг другу блоков, на создании та
кой системы безопасности, которая вклю
чала бы все народы, большие и малые.

Мы, сказал в заключение советский 
делегат, с полным убеждением и удовлет
ворением констатируем, что конференция 
Межпарламентского союза присоединяет 
свой голос к тем миллионам голосов, от 
имени которых говорила здесь же, в го
степриимном Хельсинки, Всемирная Ас
самблея Мира, обратившаяся к  ООН, ко 
всем парламентам и правительствам, ко 
всем честным и прогрессивным силам 
всего мира с "Призывом наметить и обес
печить наиболее реальные возможности 
мирного сосуществования и сотрудничест
ва государств с различными политически
ми режимами. «Откликнуться на этот 
призыв народов и усилить борьбу за мир 
и безопасность —  наш священный долг, 
и мы его выполним с честью».

На утреннем заседании выступил также 
представитель Англии Беллецджер, кото
рый заявил, что нужно подождать, дей
ствительно ли СХХР совратит численность 
своих вооруженных сил на объявленную 
цифру. Оратор пробовал оправдать гонку 
вооружений в США и Англии якобы су- 
щестаующим «стремлением» Советского 
Союза распространить свою идеологию на 
другие страны.

П'римерно в таком же тоне выступил 
делегат США Фландерс.

В дискуссии приняли также участие 
представитель Албании Бахоллы, делегат 
Англии Уайт и другие делегаты.

Затем состоялось голосование резолю
ции по обсуждавшемуся ранее вопросу 
о юридических и моральных принципах 
сосуществования. Резолюция была приня
та с предложенными поправками.

В конце заседания началось обсужде
ние вопроса об укреплении Межпарла
ментского союза. С докладом выступил 
Клемент Дэвис (Англия). Докладчик в 
начале своего выступления выразил удов
летворение по поводу вступления СССР в 
члены Межпарламентского союза. Необхо
димо, заявил он далее, расширять обмен 
парламентскими делегациями и личный 
контакт парламентариев. В этой связи 
Дэвис отметил как положительный факт 
Декларацию Верховного Совета (Х5СР. Мы, 
парламентарии, продолжал он, можем до
казать, что мы хорошие соседи. Нынеш
ний период —  это период исполинского 
развития, период парламентов. Мы имеем 
большие ВО351ОЖН0СТИ лучше работать в 
этом направлении.

В прениях по этому вопросу выступил 
делегат Филиппин Сальвадор, который 
призвал делегатов укреплять основы 
Межпарламентского союза и всячески 
расширять его. Он выразил надежду на 
то, что следующая конференция Союза 
состоится в Юго-Восточной Азии.

Заседание совета министров Франции
ПАРИЖ, 29 августа. (ТАСС). По сооб

щению агентства Франс Пресс, заседание 
совета мшистро-в Франции, посвященное 
обсуждеиию положения в Маро'кко, закон
чилось сегодня после полудня.

Мпншстр по делам Марокко и Туниса 
Пьер Жюли, который вчера сделал совету 
министров доклад о переговорах в Экс- 
Ле-Бене, зачитал коммюнике, в котором

юворится, что правительство «подтверди
ло решение относительно общей политики 
в отношении Марокко», принятое после 
переговофов в Экс-Ле-Бене.

Пьер Жюли сказал, что пфавительство 
решило принять все меры к  сформирова
нию марокканского правительства до 12 
сентября.

Недовольство в Южном Вьетнаме политикой 
Нго Динь Дьема

К  англо-ам ериканским  эконом ическим  от нош ениям
ЛОНДОН, 29 августа. (ТАСС). В анг- 

лийских деловых и политических кругах 
вызвали большое недовольство различные 
меры американских властей, направлен
ные к тому, чтобы создать барьеры для 
ввоза товаров и оборудования из Англии в 
США. Е числу этих мер относится откло
нение английских п^^едложений о постав
ках электротехнического оборудования для 
американской гидроэлектростанции «Чиф 
Джозеф Дэм».

По официальным сообщениям, опубли

кованным в лондонской печати, помощ
ник заместителя министра иностранных 
дел Гарольд Каччиа пригласил поверенно
го в делах США* 26 августа в министер
ство и «выразил ему глубокое огорчение 
министра иностранных дел в связв с от
клонением предложения английской элек
тротехнической компании о поставке ге
нераторов и трансформаторов для гидро
электростанций «Чиф Джозеф Дэм» по це
нам более низким, чем американские». 
Каччиа попросил поверенного в делах 
США «информировать об этом Даллеса».

Столкновение между повстанцами и французскими 
войсками в Тунисе

ПАРИЖ, 29 августа. (ТАСС). Как сооб-1 я  ф раш щ сктая войсками. В реаультате 
щаст агентство Франс П кес, в горном столкновения 12 повстанцев и И  фран- 
районе By Рам-та (Южный Тунис) про- цуэских солдат было уйито. Насчитывает- 
НЭ0Ш10  столкновеипе между повстанцами 1 ся также много раненых.

Сессия Национального комитета 
Национального объединенного 

фронта Вьетнама
ХАНОЙ, 29 августа. (ТАСС). Как пере- 

дает Вьетнамское информационное агент- 
cTBif, в Ханое открылась сессия Нацио
нального комитета Национального объеди
ненного фронта Вьетнама.

Открывая сессию, председатель Нацио
нального комитета Тон Дук Танг заявил: 
через 10 дней откроется съезд Националь
ного объединенного фронта Вьетнама. 
Свыше 300 делегатов из Северного и Юж
ного Вьетнама, представляющих различ
ные слои населения, национальности, ре
лигиозные организации и политические 
партии, соберутся, чтобы опреде.дить по
литическую линию и принять новую про
грамму и устав фронта. Новый фронт 
охватит все силы де-мократип ж мира во 
Вьетнаме для успешной борьбы за нацио
нальное освобождение, против иностран
ных империалистов и их агентов.

Сессия, посвященная подготовке к 
предстоящему съезду фронта, продолжает 
ежою работу.

ПАРИЖ, 29 августа. (ТАСС). По сооб
щению газеты «Юмавнте», в  Южном Вьет
наме наблюдается резкое недовольство по
литикой правительства Его Динь Дьема. 
За последнее время в ряде городов имели 
место более 70 манифестаций и митингов, 
прошедших под знаком борьбы против по
лицейского террора. Участники этих ма
нифестаций также требовали установле
ния нормальных отношений между Юж
ным Вьетнамом и Демократической Рес-

тгубЛ'ЖОй Вьетнам, свободы печати и  пре. 
крашения америкаяекой военной помощи 
правительству Нго Динь Дьема.

Непоогулярность Его Динь Дьема осо
бенно быстро растет среди крестьян юж
ных районов страны. Волнения наблюда
ются даже в южновьетнамской армии. В 
частности, за последние дни имели место 
восстания в воинских частях, находящих
ся в провищиях Бши-Дин и Канг-Мгаи. 
Среди солдат растет дезертирство.

Забаст овочн ое движ ение в Чили
НЫО-ЯОРК. 27 августа. (ТАСС). Кор

респондент агентства Ассошиэйтед Пресс 
сообщает из Сант-Яго, что в связи с про
должающейся забастовкой 50.000 служа
щих правительственных учреждений в 
столице Чили, расквартированные там 
войска приведены в боевую готовность. 
Полицейские части патрулируют улицы 
столицы. Часть войск будет послана во 
внутренние районы страны. Правитель

ство объявило чрезвычайное положение в 
провинциях Сант-Яго и Консепсьон. В 
ночь на 27 августа арестованы два руко
водителя забастовки служащих медицин
ских учреждений.

В связи с повышением цен на товары 
и продукты цервой необходимости басту
ющие требуют увеличения заработной пла
ты.

Решение суданского парламента о плебисците
КАПР, 29 августа. (ТА(Х)). Омдурман- 

ское радио передало сообщение о том, что 
сегодня суданский парламент единогласно 
принял резолюцию о проведении плебис
цита по вопросу о будущем Судана. Пте- 
бисцит будет проведен вместо выбо|К)в в 
учредительное собрание, которому по ус
ловиям англо-египетского соглашения о 
Судане от 12 февраля 1953 года поруча
лось решить, объединится ли Судан с

Египтом в какой-либо форме или станет 
независимым государством. Теперь, в со
ответствии с резолюцией суданского пар
ламента, вопрос о самоопределении Судана 
будет передан на народный референд^.

Парламент обратился к  Англии и Егип
ту е просьбой одобрить это решение, по
скольку оно вносит изменение в преду
смотренный англо-етилетским соглаше. 
нием порядок самоощределения Судана.

Размещение в Японии американских 
реактивных бомбардировщиков

ПЕКПН, 29 августа. (ТАСС). Как пере
дает агентство Синьхуа, со ссыжмй на 
сообщение токийской печати, 26 августа 
командование американских военно-воз
душных сил на Дальнем Востоке объяви

ло о том, что в Японию направляется 
первая партия американоиих реактивных 
бомбардировщиков «В-57», способных не
сти атомные бомбы.

ТРЕТИЙ ГОСУДАРСТВЕНКЫЙ ЗАЕМ 
ВОССТАНОВЛЕНИИ И РАЗВИТИИ 
НАРОДНОГО ХОЗНЙСТВА СССР

СПРАВОЧНАЯ ТАБЛИЦА

14-го тиража выигрышей, состоявшегося 
21 августа 1955 года в гор. Витебеве. 

Выигрыши выпали на следующие но* 
мера серий и облигаций во всех разря
дах займа:
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040065 1—50 200 049739 11*) 1.000
040070 1—50 500 049962 17*) 1.000
040090 05*) 5.000 050212 12*) 1.000
040418 21-) 1.000 050281 23*) 1.000
040557 25*) 1.000 050315 06*) 5.000
040678 26*) 1.000 050322 02*) 1.000
040679 23*) 1.000 050325 25*) 1.000
040703 43*) 1.000 050643 07*) 1.000
040824 09*) 1.000 050684 1—50 500
040924 29*) 1.000 050866 Об*) 1.000
040972 1—50 200 050926 1—50 200
040983 1—50 500 051033 05*) 5.000
041039 1—50 500 051193 и*) 1.000
041527 1—50 200 051258 44*) 1.000
041547 1—50 200 0512Г2 1—50 200
041574 34*) 1.000 051393 12*) 1.000
041585 23*) 5.000 051560 05*) 10.000
041737 45*) 1.000 051771 03*) 1.000
041794 18*) 1.000 051830 16*) 10.000
041897 43*) 1.000 051850 02*) 1.000
041911 1—50 200 052276 09*) 1.000
041956 17*) 1.000 052332 28*) 1.000
042151 26*) 1.000 052380 37*) 1.000
042299 49*) 1.000 052424 35*) 1.000
042351 1—50 200 052532 21*) 1.000
042482 37*) 1.000 052560 10*) 1.000
042556 4S-) 1.000 052612 19*) 1.000
042563 1—50 500 052695 1—50 500
042917 1—50 500 052777 17*) 1.000
042963 06*) 5.000 052816 44*) 1.000
043177 1—50 200 052929 1—50 200
043348 41*) 1.000 053258 20*) 1.000
043384 04*) 1.000 053265 17*) 1.000
043636 )3*) 1.000 053385 02*) 5.000
043813 48*) 1.000 053639 48*) 1.000
043862 22*) 1.000 053819 1—50 200
043907 06*) 5.000 053852 1—50 500
043928 39*) 1.000 053986 1—50 200
043993 44*) 1.000 054112 06*) 1.000
044015 10*) 1.000 054144 1—50 500
044258 28*) 1.000 054175 1—50 200
044294 1—50 200 054354 09*) 1.000
044442 12*) 1.000 054450 34*) 1.000
044560 26*) 25.000 054517 42*) 1.000
044611 36*) 1.000 054681 30*) 1.000
044620 45*) 5.000 054935 1—50 200
044655 1—50 500 054991 1—50 500
044763 45*) 1.000 055119 1—50 200
044990 27*) 1.000 055132 Ш*) 10.000
045063 1—50 500 055157 37*) 1.000
045066 17*) 1.000 055356 31*) 1.000
045078 1—50 200 055521 42*) 1.000
045087 47*) 1.000 055533 и*) 1.000
045170 40*) 1.000 055575 1—50 500
045331 42*) 1.000 055875 04*) 1.000
045378 41*) 50.000 055900 30*) 1.000
045818 15*) 1.000 056015 1—50 200
045820 04*) 1.000 056056 1—50 200
045834 1—50 200 056131 35*) 5.000
046049 08*) 1.000 056211 30*) 1.000
046279 19*) 25.000 056228 24*) 10.000
046479 20*) 1.000 0565 U 10*) 1.000
046860 09*) 1.000 056542 1—50 200
047092 40*) 1.000 056545 11*) 1.000
047147 23*) 1.000 056648 1—50 500
047371 13*) 1.000 056806 13*) 1.000
047372 1—50 200 056835 31*) 1,000
047443 39*) 1.000 056877 42*) 1.000
047466 28*) 1.000 057331 1—50 200
047487 1—50 500 057383 26—50 200
047512 1—50 500 057446 09*) 1.000
047515 1—50 200 057455 1—50 200
047800 39*) 1.000 058073 38*) 1.000
047804 35*) 1.000 058210 31*) 1.000
047814 1—50 500 058424 1—50 200
047878 16*) 1.000 058430 36*) 1.000
047910 44*) 1.000 059124 46*) 1.000
048004 1—50 500 059391 1—50 200
048038 07*) 1.000 059469 33*) 1.000
048568 1—50 500 059609 10*) 1.000
048570 1—50 500 059649 [—50 200
048690 30*) 10.000 059671 [—50 200
049296 35*) 1.000 059746 02*) 5.000
049439 15*) l.O'OO 060000 02*) 1.000

*) Ha остальные 49 номеров облита-
ЦИЙ этой серии выпали выигрыши по
200 рублей.

Управление гострудсбервасс 
и госкредита Томской области.

ПОГОДА

По данным Томского гидро 1̂ тетбюро, 
по области 31 августа ожидается пере
менная облачность, по крайнему северу 
небольшой дождь, ветер слабый, темпе
ратура воздуха ночью 7 ° ~ 1 2 °  днем — 
17°—22° тепла.

В последующие два дня облачная о 
прояснения\га погода, местами дождь, 
ветер слабый, температура воздуха 
ночью 6°— 11°, днем— 15°—20° тепла.

Зам. редактора С. А. КРОПАЧЕВ.

К И Н О
Кинотеатр имени М. Горького. 

31 августа — «Княжна Мери» Се
ансы: 9, 11. 1. 3, 5. 7. 9, 11. С филь
мом демонстрируется журнал «Прибытие 
в Москву Правительственной делегации 
Демократической Республики Вьетнам».

1 сентября — документальный цвет
ной фильм «На Всесоюзной сельскохо
зяйственной выставке». Сеанс в 5-00.

Клуб имени Сталина. 31 августа — 
«Княжна Мери». Сеансы: 4, б, 8, 10.

1 сентября— «Как закалялась сталь». 
Сеансы; 2. 4, 6. 8, 10.

Кинотеатр имени И. Черных. Боль
шой зал. 31 августа — новый художе
ственный фильм. Сеансы; 11, 1 , 3. 5, 
7, 9, 11. Малый зал — новый художе
ственный фильм «Я н мой дедушка». 
Сеансы; 10-30, 12-30, 2-30, 4-30 6-30, 
8-30. 10-30.

Кинотеатр в городском саду. 31 ав
густа — новый художественный фильм. 
Сеансы: 2. 4. 6. 8, 10. В 12 часов
дня — « Я н  мой дедушка».

1 сентября — художественный 
фильм «Я и мой дедушка». Сеансы: 
12. 2. 4. 6, 8. 10.

Кинотеатр у Белого озера. 31 авгу
ста — сеанс кинохроники: цветной
фильм «Китайский цирк». Сеанс в 6-30. 

i Цена билета 1 рубль.

Т Е А Т Р
Летний театр городского сада 
Гастроли Кемеровского театра 

музыкальной комедии 
1 сентября — «Девичий переполох». 
Начало дневных спектаклей в 12 ча

сов дня. вечерних — а  8 часов вечера.

Стротельно-монтажному управлению 
облп^мсовета требуются: старший бух
галтер (обращаться в облпромсовет, 
г. Томск, улица Свердлова, 1), строи
тельные рабочие всех специальностей, 
грузчики, разнорабочие и ученики (плот
ники и каменщики). Обрашдться: город
Томок, переулок Сакко. 27.

2 — 2

Т р ^ у ется  на постоянную работу 
санитар патологической лаборатории. 
Квартирой обеспечивается.

Обращаться: г. Томок, поселок психо
неврологической больницы, отдел кад
ров, телефон 35-83.

ОТДЕЛ ОРГАНИЗОВАННОГО НАБОРА РАБОЧИХ 
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА

проводит набор рабочих на предприятия и стройки Министерства лесной 
промышленности. ^

^ Р а ^ ч и м ,  заключившим договоры на работу в лесную промышлен- 
1000 р у б Ш й ^  области, выдается повышенное денежное пособие в сумме

Для справок и  заключения договоров обращаться: в г. Томске — на 
пункты набора рабочих, в районах области — в райисполкомы

Магазин подписных изданий облкниготорга получил 
для вручения подписчикам следующие книги:

Собрание сочинений А. П. Чехова, том 4.
Большая Советская Энциклопедия, том 32 
Собрание сочинений О. Бальзака, том 14. *
Пьесы советских писателей, том 8.
Собрание сочинений Машша-Сибиряка, том 7.
Собрание сочинений Л. Леонова, том 6, в погашение задатка 
Собрание сочинений Т. Драйзера, том 12, в погашение задатка.

2 - 2

Для приезжающих артистов 
цирка нужны квартиры.

Обращаться к дежурно,му гостн- 
шщы.

‘■ОР То-мс»: просо, им. Левива, 13. телефоны: для сгравов (круглые сугкн} — 42-42. редактора — 37-37, зам. редактора — 51-75 ответ секретаря 
37-7/ ы 42-44, оропагавды — 4<-45, вузов, школ в культуры — 42-46, сельского хозяйства — 37-39. оромышлеаного — 37 75. отдела писем — 37-38 в 31-47.

бухгалтернв в отдела объявленай — 37-36. стенографистки — 52-02, директора типографии _ 37-72.

Требуется уборщица.
Обращаться: г. Томск, проопщег име

ни Лшшна, 13, комната 21

Заводу «Сибэлектромотор» требуются 
на постоянную работу: старший инженер- 
теплотехник. квалифицированный норми. 
ровщик инструментального цеха, же
стянщик по вентиляции, комендант об- 
щежитий.

Обращаться: г. Томск, проспект име. 
ни Кирова, 58, отдел кадров.

2 —2
31 19, секретариата — 42-40, отделов: аартнйвой яшзни —

отдела ииформацнЕ — 51-61, зши. зав. издательством — 52-23,

1
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